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Трудится, как все, в графике 3/1, 
подстраивая под него свою остальную 
жизнь с множеством увлечений и хоб-
би. 

Цех отпускать такого специалиста на 
заслуженный отдых не намерен. А сам 
Шнайдер считает, что пора уже оста-
вить свою блестящую во всех смыслах 
карьеру в алюминиевом производстве 
ВСМПО и пойти на пенсию.

– Таких специалистов ещё поис-
кать! Он в совершенстве знает прес-
сы, может остаться и за механика, и 
за электрика. Если коротко сказать 

– это человек слова и человек дела, – с
уважением отзывается о Петре его не-
посредственный руководитель, стар-
ший мастер прессового производства
цеха № 1 Сергей Соколов. Хотя Сергей
Анатольевич и выше в должности, он
называет себя одним из учеников Пе-
тра Шнайдера.

– Пётр Антонович один из тех, кто
в принципе начинал освоение алю-
миниевой продукции на нашем заво-
де. Это они, первопроходцы, вместе 
с ВИАМом всё осваивали и учились. 
Ну, а потом на протяжении всей сво-

ей производственной жизни он пере-
давал опыт следующим поколениям. 
Большей частью вся нынешняя плеяда 
прессовщиков – это его воспитанники, 
– добавляет Соколов.

А ведь Шнайдер мог стать тракто-
ристом или комбайнёром. На родине, 
в северном Казахстане, парень учился 
в сельскохозяйственном техникуме. 
Но доучиться не дали – забрали в ар-
мию. 

В Самарканде, куда его забросило 
воинское начальство, он так отлич-
но отучился на механика-водителя 
(танк знал от и до!), что его оставили 
в учебке преподавать. В общем, с тех-
никой Пётр Антонович всегда был на 
«ты». 

И когда в 1970 году линия 
жизни завернула на Урал, 
в Верхнюю Салду, к новым 
прессам в цехе № 21, он с 
ними быстро разобрался.

ТРИ «П»: ПОХУДЕТЬ, ПЕРЕЕХАТЬ, ПОЛЮБИТЬЧИТАЙТЕ
В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ: 

Да

ЦИТАТА ДНЯ Фёдор
ТЮТЧЕВ: «Весна – единственная  революция  на  этом  свете»

СЕГОДНЯ в номере
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Пётр в первом 
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Глядя на Петра Антоновича Шнайдера, никогда не угадаешь, сколько ему 
лет. По пролёту своего прессово-сдаточного участка цеха № 1, который рас-
тянулся во всю длину корпуса 21-го, он бегает как заводной. А всё потому, 
что с утра успел зарядиться на лыжне – пробежал 15 километров и вышел в 
смену «с четырёх». Это женщин смущает возраст, а Пётр Антонович свой не 
скрывает: в мае стукнет 70 лет! При этом никаких поблажек – ни он себе, ни 
производство – ему. 

Мы мирные 
люди, но...
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Трубосварочная линия «Олимпия»

ПЕЧИ 
ПЕРЕЕЗЖАЮТ 

Проектировщики цеха 
№ 65 приступают к раз-
работке проекта по пере-
носу в соседний пролёт 
семи газовых печей фир-
мы «Лёхер» в цехе № 37, 
освобождая место под бу-
дущее строительство прес-
са-4000. 

Уже сформировано тех-
ническое задание и очень 
сжатый график переноса. 
Специалисты инженерно-тех-
нического центра оформляют 
привязку фундаментов печей 
к новому месту, определяют-
ся с размерами, приступили 
к проектированию электри-
ческих систем печей, а также 
автоматических датчиков, ре-
агирующих на превышение 
допустимой концентрации 
газов. В проекте размещения 
печей на новом месте предус-
мотрены дымоход, молниеза-
щита и заземление. 

ШПАРГАЛКИ 
ДЛЯ ВСЕХ

В феврале всем ра-
ботникам Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА вруче-
ны информационные 
листки с перечнем соци-
альных гарантий и льгот, 
прописанных в Коллектив-
ном договоре. 

Теперь каждый сотрудник 
предприятия имеет «шпар-
галку» о социальном пакете, 
состоящем из 25 пунктов. 
В перечне – медицинское 
обслуживание, надбавка за 
стаж, частичное возмещение 
расходов на питание, достав-
ка работников до проходных, 
материальная помощь, разо-
вые премии, социальный от-
пуск женщин с 12 недель бе-
ременности и другие. 

В информационном со-
общении также размещено 
напоминание о том, что раз-
меры социальных выплат 
устанавливаются ежегодно, 
а порядок оформления соци-
альных льгот можно узнать у 
цеховых уполномоченных по 
социальным вопросам.

ЛУЧШЕ НОВЫХ – 
ДВА!

На складе извести участ-
ка очистных сооружений 
промстоков площадки А 
начали менять грузоподъ-
ёмные механизмы. Один 
из двух кранов уже демон-
тирован и ждёт отправки в 
металлолом. 

Демонтирован старый 
кран в феврале 2019 года, а 
новый смонтирован в дека-
бре 2018-го. Сейчас он ждёт 
получения официального 
разрешение на эксплуатацию 
Ростехнадзора. Второй кран 
участка тоже дорабатывает 
последние деньки – его пла-
нируют заменить весной ны-
нешнего года.

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ
Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

телефон 6-00-89

Металлические конструк-
ции, растянувшиеся на не-
сколько метров, дискутиру-
ющие рядом с ними люди, 
передающие друг другу чер-
тежи и схемы – всё это зим-
ние рабочие будни на участ-
ке сварки труб цеха № 38 
ВСМПО. 

С 18 января темп происхо-
дящих здесь событий лишь на-
ращивает обороты – начался 
монтаж оборудования, и этот 
объект занял первую строчку 
цехового рейтинга важности 
задач 2019 года. 

– Нам необходимо смон-
тировать, отладить и запу-
стить в самые кратчайшие 
сроки две трубосварочные 
линии итальянской фирмы 
«Олимпия», так как произ-
водственный план цеха со-
ставлен с учётом мощностей 
данного оборудования, – аргу-
ментировал особую важность 
работ Вячеслав Стефанов-
ский, заместитель начальника 
цеха.

Чем меньше времени оста-
ётся до финиша сборки линии, 

тем больше подразделений 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
подключается к процессу за-
пуска цеха по изготовлению 
средств механизации и нестан-
дартного оборудования. 

С первого дня активно уча-
ствуют в работе сотрудники 
цеха № 50, которые принима-
ли комплектующие итальян-
ских линий, устанавливая, 
выравнивая в нужных коорди-
натах. 

– Сейчас монтируем парал-
лельно обе линии. На первой 
мы практически завершили 
выданное нам поручение. Там 
началась пусконаладка. Все 
элементы линии выставлены 
с необходимой точностью, 
но при движении, когда задей-
ствованы рольганги, пере-
мещающие трубу и другие 
механизмы, обязательно по-
требуется более точная на-
стройка основных элементов. 
Этим мы сейчас и занимаемся. 
А вот на второй линии пока 
только выставляем по коор-
динатам главную ось свароч-
ного стана. Выставим и при-
ступим к монтажу остальных 

элементов, – уточнил фронт 
работ Фёдор Обухов, мастер 
цеха по ремонту оборудова-
ния. 

Вслед за слесарями-ремонт-
никами 50-го на участке по-
явились электромонтёры цеха 
№ 6, чуть позже к ним присо-
единились инженеры цехов 
№ 23 и 24. 

– Мы ведём электромон-
тажные работы, проверяем 
подключение шкафов управ-
ления, качество монтажа 
кабельной продукции, опера-
тивно решаем общие вопро-
сы по электрической части 
оборудования. Пока всё идёт 
в штатном режиме, вместе с 
итальянскими специалистами 
разбираемся с нюансами про-
граммного обеспечения, – ко-
ротко рассказал о роли своих 
коллег на объекте Дмитрий 
Деньщик, ведущий инженер-
электрик цеха № 24. 

Все настройки наши специ-
алисты проводят под руковод-
ством представителей фирмы 
«Олимпия». Монтаж систем по-
дачи к новому оборудованию 
электричества, воды и аргона, 

в среде которого производит-
ся сварка, выполняет подряд-
ная организация «УралСтрой-
Комплекс».

По оценке Вячеслава Стефа-
новского, координатора мас-
штабной операции, работы на 
первой линии выполнены на 
95 процентов, на второй – на 
40 процентов.

– Итальянские линии будут 
выпускать продукцию, анало-
гичную той, что сваривают 
существующие в цехе станы 
немецкой фирмы «Опперман». 
Хотя есть одно принципи-
альное отличие «итальян-
цев» от «немцев»: операции, 
которые на немецких линиях 
выполняются вручную, на 
итальянском оборудовании 
полностью автоматизиро-
ваны. 

Обслуживание автоматизи-
рованных систем управления 
требует от сварщиков, даже 
самых опытных из них, допол-
нительных знаний, которые 
они получают на специаль-
ных занятиях, организован-
ных тут же – на монтируемом 
объекте. 

«Олимпия»  
за «Опперманом»

Специалисты цеха № 24 Александр Ермигин и Игорь Беляев 
принимают активное участие в монтаже электрической части линии

Представитель итальянской фирмы Фабрицио Рацца 
контролирует каждый шаг монтажа 
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20 ФЕВРАЛЯ ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ОБРАТИЛСЯ К ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ

Послание миру: 
10 цитат из выступления Владимира Путина

Выступление Президента РФ пе-
ред Федеральным собранием поби-
ло рекорд – в этом году Владимир 
Путин говорил почти два часа. Бо-
лее трети выступления Президента 
было посвящено сфере обороны 
и безопасности, в ходе которых он 
презентовал новейшие разработки 
российского оборонного комплекса. 
«Газета.Ru» выбрала главные тезисы 
речи Путина.

О РОССИЙСКИХ ДОРОГАХ
«Для развития городов и посёлков, 

роста деловой активности, обеспече-
ния связанности страны нам нужно бук-
вально прошить всю территорию Рос-
сии современными коммуникациями», 
– подчеркнул Путин.

Президент призвал удвоить расходы 
на строительство и обустройство авто-
мобильных дорог в России в течение 
ближайших шести лет. «Направить на 
эти цели более 11 триллионов рублей 
из всех источников. Это много», – при-
знал глава РФ, отметив, что в 2012-2017 
годах на эти цели направлено 6,4 трил-
лиона рублей.

О БИЗНЕСЕ
Президент напомнил, что экономи-

ческий рост невозможен без качествен-
ных улучшений в российской бизнес-
среде.

«Важно поддержать начинающих 
предпринимателей, помочь людям сде-
лать первый шаг, чтобы можно было от-
крыть свое дело буквально одним кли-
ком, проводить обязательные платежи, 
получать услуги, кредит удалённо, че-
рез интернет», – сказал Путин.

Он также призвал продлить про-
грамму кредитования предпринимате-
лей, ставка по которой составляет 6%. 
Президент, помимо этого, с сожале-
нием констатировал, что российские 
бизнесмены по-прежнему жалуются 
на чрезмерное количество проверок и 
призвал внедрить систему дистанцион-
ного регулирования для предприятий.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ 
И ЭКОЛОГИИ

«В 2019-2024 годах на развитие си-
стемы здравоохранения из всех ис-
точников потребуется ежегодно на-
правлять, в среднем, более 4% ВВП. Но 
стремиться нужно, безусловно, к 5%», 
– заявил Путин.

Он также предложил реализовать 
специальную общенациональную про-
грамму по борьбе с онкологическими 
заболеваниями и сделал особый акцент 
на необходимости обеспечения профи-
лактики и ранней диагностики заболе-
ваний.

«Нужно обеспечить всем гражданам 
реальную возможность не менее одно-
го раза в год пройти качественный про-
филактический осмотр. Современная 
диагностика позволит снизить смерт-
ность в трудоспособном возрасте», – не 
сомневается глава РФ.

Путин подчеркнул, что ни о каком 
здоровье не может идти речи, если 
граждане живут в условиях плохой 
экологии. «С 2019 года на экологич-
ные наилучшие доступные технологии 
должны перейти 300 промышленных 
предприятий», – пообещал он.

Путин подчеркнул, насколько важно 
создавать комфортную и современную 
среду для жизни – преображать россий-
ские города и посёлки. «У нас уже есть 
успешный опыт обновления городской 
среды и инфраструктуры», – напомнил 
Путин, приведя примеры Казани, Вла-
дивостока и Сочи. «Мы, в принципе, 
научились это делать», – сделал вывод 
Президент.

«Предлагаю развернуть масштабную 
программу пространственного разви-
тия России, включая развитие городов 
и других населённых пунктов. И как ми-
нимум удвоить расходы на эти цели в 
предстоящие шесть лет», – сказал глава 
РФ.

О ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

Президент призвал развивать в стра-
не современную систему профориента-
ции.

«Предлагаю с нового учебного года 
запустить проект ранней профориен-
тации школьников – «Билет в будущее». 
Он позволит ребятам попробовать себя 
в деле, в будущей профессии, в веду-
щих компаниях страны», – сказал Пу-
тин, уточнив, что уже в этом году на эту 
инициативу будет выделен миллиард 
рублей.

О НАУКЕ
Президент много рассуждал о новых 

технологиях и стимулировании разви-
тия научной сферы. «Технологическое 
развитие должно опираться на мощную 
базу фундаментальной науки. В Гатчине 
и Дубне уже реализуются проекты со-
временных исследовательских устано-
вок класса «мегасайенс». Недавно на 

Совете по науке и образованию при-
нято решение создать мощный ускори-
тель в новосибирском Академгородке 
и ускоритель нового поколения в под-
московном Протвино», – отметил рос-
сийский лидер.

Он выразил мнение, что подобные 
проекты позволят сделать российскую 
исследовательскую инфраструктуру 
одной из самых мощных и эффективных 
в мире. «Её использование даст нашим 
научным коллективам, высокотехноло-
гичным компаниям серьёзные конку-
рентные преимущества», – уверен Пре-
зидент.

ОБ ИПОТЕКЕ
Путин затронул и тему ипотечного 

кредитования. «Понимаю, насколько 
важно для человека, для каждой семьи 
иметь свой дом, своё жильё. Для нашей 
страны это проблема проблем, она тя-
нется из десятилетия в десятилетие», 
– сказал Президент, напомнив, что в 
2001 году по всей России было выдано 
всего 4 000 кредитов, а ставки тогда до-
стигали 30%.

Тем не менее, и здесь есть существен-
ный прогресс: «В декабре 2017 года 
средняя ставка в рублях впервые опу-
стилась ниже 10%. Но в целом, нам нуж-
но и дальше снижать среднюю ставку, 
до 7-8%», – отметил Путин. Он добавил, 
что за предстоящие шесть лет ипотека 
должна стать доступной для большин-
ства российских семей.

О СТАРШЕМ ПОКОЛЕНИИ 
И ПЕНСИЯХ

Глава РФ с удовлетворением отме-
тил, что в последние годы Россия де-
монстрирует один из самых высоких 
в мире темпов роста средней продол-
жительности жизни – с начала нуле-
вых средняя продолжительность жиз-
ни выросла на семь лет и составила 
73 года.

«К концу следующего десятилетия 
Россия должна уверенно войти в клуб 

стран «80+», где продолжительность 
жизни превышает 80 лет», – заявил Пу-
тин.

В этой связи Президент напомнил 
о людях пенсионного возраста. «Наш 
нравственный долг – всемерно поддер-
жать старшее поколение, которое внес-
ло огромный вклад в развитие страны, 
– сказал Путин. – Главное, мы должны до-
биться увеличения размеров пенсий».

ОБ ИСТОЧНИКАХ СРЕДСТВ 
И НЕСЫРЬЕВОМ ЭКСПОРТЕ

Президент признал, что для успеш-
ной реализации всех намеченных пла-
нов потребуется много денег – страна 
должна совершить впечатляющий ры-
вок в плане экономического развития.

«Именно наращивание экономи-
ческого потенциала страны, каждого 
региона – главный источник дополни-
тельных ресурсов. Для этого нам нужна 
экономика с темпами роста выше миро-
вых», – сообщил глава РФ.

По мнению Президента, основными 
источниками роста станут увеличение 
производительности труда на предпри-
ятиях, увеличение инвестиций и разви-
тие малого и среднего бизнеса.

Кроме того, необходимо в ближай-
шие шесть лет удвоить объём несы-
рьевого, неэнергетического экспорта 
до 250 миллиардов долларов, заявил 
Путин. «Довести поставки продукции 
машиностроения до 50 миллиардов. До 
100 миллиардов долларов должен вы-
расти ежегодный экспорт услуг, вклю-
чая образование, медицину, туризм, 
транспорт», – перечислил Президент.

О БЕЗОПАСНОСТИ
Хотя оборона и безопасность были 

последней темой, затронутой Прези-
дентом во время послания в Манеже, 
эта часть, безусловно, стала самой яр-
кой в выступлении. Путин более полу-
часа рассказывал о новейших системах 
российского стратегического оружия: 
комплексе тяжёлой межконтиненталь-
ной ракеты «Сармат», авиационном 
ракетном комплексе «Кинжал» и даже 
лазерных комплексах. Речь Президен-
та сопровождалась видеороликами, 
демонстрирующими последние – дей-
ствительно впечатляющие – достиже-
ния отечественного оборонпрома.

«Мы ни на кого не собираемся напа-
дать и что-то отнимать. У нас у самих всё 
есть», – заверил Путин. Однако терпе-
ние Москвы давно лопнуло – таким был 
главный посыл этой части выступления 
Президента.

Президент неоднократно подчер-
кнул, что Россия вынуждена продол-
жать наращивать вооружения «в ответ 
на односторонний выход Соединённых 
Штатов Америки из Договора по про-
тиворакетной обороне и практическое 
развёртывание этой системы, как на 
территории США, так и за пределами их 
национальных границ».

 «Газета. Ru».
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ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

«Алюминиевая щука» – так сотруд-
ники цеха № 13 между собой называ-
ют панели, которые изготавливают в 
«Алюминиевом комплексе» Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА. Изделие по-
лучило такое название из-за формы 
– длинная (27 метров) и узкая. Эти 
«щуки» пакуют и отгружают с тер-
ритории цеха-изготовителя. Также 
напрямую едет к заказчикам титано-
вая продукция, выпущенная в цехах 
№ 1, 22, 32, 37, 38, 54. Но прежде чем 
листы, прутки, штамповки, поковки, 
диски, кольца, биллеты отправятся 
в путь к российским и зарубежным 
покупателям, они поступят на пере-
валочный пункт – участок упаковки, 
хранения и отгрузки товарной про-
дукции цеха № 13 площадки Б.

ВСТРЕЧАЮТ 
ПО УПАКОВКЕ

– На нашем участке водятся «щуки» 
поменьше. Это титановые штампов-
ки до 5 метров, – показала на длинную 
штамповку Лариса Краева, начальник 
участка упаковки, хранения и отгрузки 
товарной продукции. – С одной толь-
ко площадки Б круглосуточно в разные 
точки земного шара отправляется 
10 машин, куда мы загружаем продук-
цию с торговой маркой ВСМПО общим 
весом 150 тонн. 

Каждое изготовленное в цехах из-
делие сотрудники цеха № 13 обязаны 
правильно упаковать. «Одежду» для де-
талей заказывают в службе подготовки 
производства. 

– Плёнка, мешковина, сукно, бумага 

упаковочная, бумага промасленная – 
вот основные материалы, в которые 
мы бережно, словно младенца, пелена-
ем готовые изделия, – рассказала кла-
довщик Татьяна Винокурова. 

На Татьяну Николаевну, как и на всех 
18 кладовщиков, работающих в подраз-
делении цеха отгрузки на площадке Б, 
возложен большой перечень обязан-
ностей. Кладовщики принимают цехо-
вые машины с металлом, проверяют 
правильность оформления накладных, 
вносят соответствующие отметки о при-
ёмке продукции, контролируют про-
цесс выгрузки, взвешивают продукцию, 
определяют место для её хранения, а 
затем закрепляют на изделия времен-
ный приёмочный ярлык, на котором 
указывают – что, кому, когда.

По этим ярлыкам мастер участка упа-
ковки Наталья Знак находит продукцию 
и отдаёт распоряжение: приступить к 
её упаковке. И сама Наталья Борисовна 
не отходит ни на шаг от сборки ответ-
ственного груза. 

В момент прихода на участок корре-
спондентов здесь упаковывали штам-
повки, приехавшие из 21-го цеха ВСМПО. 
С помощью радиоуправляемых кран-
балок, которые появились в 2016 году, 
укладчики подвозили изделия со склада. 
Каждую штамповку отдельно упаковали 
в прозрачную плёнку, на которую ма-
стер нанесла серийный номер изделий. 
Затем их сложили в ячейки деревянного 
ящика (в один вошло 16 изделий), закры-
ли крышкой, затянули полиэстеровой 
лентой и шурупами, приклеили ярлыки 
с названием изделия, данных о выплав-
ке титана, массе нетто и брутто и наиме-

нованием фирмы заказчика. Продукция 
к отправке готова! Теперь её с помощью 
электропогрузчика доставят на участок 
отгрузки, расположенный за стеной, 
сформировав тем самым погрузочный 
лот. 

НЕ ПОДМОЧИМ 
ТАРУ И РЕПУТАЦИЮ 

Основной поставщик тары для цеха 
№ 13 – это дочернее предприятие Кор-
порации – компания «Спецтара». 

На каждой деревянной коробке на 
экспорт изготовитель обязательно ста-
вит фитознак, который указывает на то, 
что эта тара произведена из экологи-
чески чистой и безопасной древесины. 
Упаковывая продукцию, сотрудники 
13-го ещё раз тщательно просматрива-
ют тару: не намокла ли она при транс-
портировке, нет ли в ней ненужных 
отверстий, сучков, коры, плесени и 
вредных насекомых.

На складе цеха упаковки и отгрузки 
строго следят за уровнем влажности 
и температурой воздуха. В 2018 году 
здесь побелили стены, установили но-
вые рулонные ворота и электронную 
противопожарную систему.

– Наш цех находится на финише 
длинной цепочки производства продук-
ции, поэтому, завершая круг, нам нель-
зя подмочить репутацию целого пред-
приятия! – уверена Лариса Краева. 

 
 ПОЕХАЛИ! 

В отдельном пролёте участка хране-
ния, упаковки и отгрузки площадки Б 

пакуют титановые листы и плиты. Здесь 
их огромное количество разной длины 
и толщины. В этом многообразии легко 
ориентируется укладчик-упаковщик 
Алёна Кузнецова, самая молодая из со-
трудников участка: 

– Я работаю здесь первый год. И мне 
нравится. Во все тонкости упаковки 
меня посвятила наставница – Нина 
Михайлова, спасибо ей большое! Теперь 
я знаю, что для больших плит необ-
ходимо самостоятельно сколотить 
поддоны, а тонкие листы погрузить в 
готовые ящики. Кстати, для упаковки 
листов для российских заказчиков мы 
используем не простую бумагу, а про-
масленную, чтобы в изделия в ходе 
транспортировки не попала влага и 
они сохранили товарный вид. 

Когда все погрузочные места сфор-
мированы и внесены в программу ком-
пьютера, сотрудники отдела планиро-
вания отгрузок выдают схему загрузки 
машины. Ящики с продукцией помеща-
ют в еврофуры, равномерно распре-
делив нагрузку на ось автомобиля, за-
тягивают такелажными ремнями. И – с 
богом! Салдинский титан отправился в 
разные точки мира. В феврале, напри-
мер, он уехал в США, Великобританию, 
Китай, Италию, Нидерланды, Германию. 

Одни грузы отправили и сразу при-
ступили укладывать и запечатывать 
следующую партию, отгружать заказ-
чикам, не забывая о том, что и в руках 
сотрудников участка отгрузки – судьба 
репутации большого коллектива Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА.  

Елена ШАШКОВА

Заводской  форпост
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ ЗОЛОТОЙ ФОНД

ПЁТР В ПЕРВОМ
Пётр Шнайдер не без 

гордости вспоминает свои 
первые годы на становя-
щемся алюминиевом про-
изводстве. Пришёл в цех в 
1968 году. Через пару лет 

стал самым молодым бригадиром. 
Бригада была ударная. В 1975 году, по-
бедив в очередных соцсоревновани-
ях в честь 30-летия Великой Победы, 
Шнайдер оказался в числе делегатов 
в Москву, о чём свидетельствует чёр-
но-белый снимок. 

Никогда Шнайдер алюминию не из-
менял. 25 лет проработал в цехе № 21: 
10 из них на 112-м прессе и 15 лет – на 
«двадцатке». Сейчас трудится в цехе 
№ 1.

В мастера пошёл в 95-м. Не раз при-
зывали его в начальники – не согла-
шался, потому что именно у прессов 
ощущал себя на своём месте, острее 
чувствовал причастность к большим 
делам большой страны. 

– В своё время перед нами была по-
ставлена задача – начать прессовать 
длинномерные изделия с законцовкой. 
Никто такое не прессовал, и до сих 
пор мы единственные в этом деле, 
поэтому начинать было откровенно 
сложно. Наши технологи и конструк-
тора сделали инструмент. А мы, прес-
совщики, всё отрабатывали. В итоге 
на основе тех профилей были постро-
ены знаменитые самолёты «Руслан», 
«Антей». Мы работали с замечатель-
ными специалистами – Кавтаевым, 
Баратовым, Щаповым, Козловым, Ша-
лаевым и другими, благодаря которым 
всё и родилось. 

Пётр Антонович регулярно пред-
лагал инновационные решения задач. 
Он подал более десяти рацпредложе-
ний, направленных на изготовление 
приспособлений для прессования, 
улучшение условий труда для работ-
ников. Он снижал трудоёмкость при 
производстве того или иного про-
филя, при этом не снижая свою! В его 
характеристике несколько десятков 
благодарностей и Почётных грамот, а 
в 2017-м Петру Шнайдеру было при-
своено звание «Почётный ветеран 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА». 

Пётр Антонович говорит: все 
бригады, которыми он руководил, 
были дружными и активными. Может, 
потому, что он сам – первый участник 
всех цеховых соревнований и шумих. 
Харизматичный лыжник до сих пор 
поднимается на ступени спортивных 
пьедесталов. А перейдя в класс «ве-
теранов», ему удалось трижды побы-
вать на чемпионатах мира по лыжным 
гонкам, отвоевав это право на трассах 
России.

В 2015 году катался в Сыктывка-
ре, в 2016-м – покорял Финляндию, в 
2017-м – скользил по Швейцарии. В 
среде лыжников известно также, что 
лучшего мастера по спортинвентарю 
не найти. Клеить лыжи к нему приез-
жают со всей области. Но это, скорее, 
хобби, чем профессия.

– Работа и спорт – вот два моих 
любимых занятия! – улыбается Пётр 
Антонович. Не забывая, конечно, и 
про понимающую супругу Людмилу 
Алексеевну. 

Немного грустно будет оставлять 
производственную семью, но спасёт 
лыжня и любимый сад. Пробежит вот 
так 15 километров до Бражки, и на-
строение, без сомнения, будет на вы-
соте. Проверено годами тренировок. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

1

В 2017 году Алексей Мещеряков, 
инженер-разработчик екатерин-
бургской фирмы «ЭТС Инжиниринг», 
впервые побывал на ВСМПО. Цель 
его командировки заключалась в 
установке на двух вакуумно-дуго-
вых печах цеха № 31 новых источни-
ков питания. С тех самых пор визиты 
в Верхнюю Салду для Алексея и его 
коллег стали привычными рабочими 
буднями. 

– У печей особенная электрическая 
часть, и бывает, что уже после ввода 
оборудования в эксплуатацию возника-
ют небольшие проблемы, которые не 
выявились при пусконаладочных рабо-
тах. По звонку из цеха уже на следующий 
день мы прибываем на место, чтобы 
стабилизировать ситуацию в самый 
короткий срок, – рассказал представи-
тель «ЭТС Инжиниринг». 

В декабре 2018-го специалисты 
фирмы оснастили очередную вакуум-
но-дуговую печь новым источником 
электроэнергии. На его установку и 
тестирование потребовался месяц, 
и уже в январе печь под номером 28 

приступила к выплавке титановых 
слитков. 

– На новых источниках современная 
цифровая система управления, кото-
рая в разы надёжнее своих аналоговых 
предшественников. Она позволяет 
получать более высокие значения вы-
ходного тока и делает работу печи эф-
фективнее. Плюсом к новому источнику 
в ходе модернизации были установлены 
современные разъединители на шино-
проводе, которых раньше не было. Пять 
лет назад мы впервые опробовали их 
на одной из печей, и всё это время они 
эффективно работают без каких-либо 
нареканий и практически не нуждаются 
в обслуживании, – перечислил плюсы 
преобразований Илья Репин, электрик 
машинного зала цеха № 31. 

По правилам доступ на рабочее ме-
сто Ильи – территорию машинного зала 
– строго ограничен. Попасть туда может 
только электротехнический персонал. 
Но в виде исключения, корреспонден-
там «Новатора» позволили зайти туда 
на несколько минут, чтобы показать 
тот самый новый источник – киоск 

печи № 28, над которым в этот момент 
колдовал знакомый нам Алексей Ме-
щеряков из «ЭТС Инжиниринг». Его 
вызвали в цех для решения проблем в 
функционировании трансформатора 
итальянского производства.

– На работоспособность печи ка-
призы трансформатора не влияют, но 
чтобы он работал долго и надёжно, все 
проблемы нужно устранить, – сказал 
Алексей.

Вакуумно-дуговая печь № 28 внешне 
ничем не отличается от соседних агре-
гатов плавильного участка 31-го цеха, 
но пока находится на особом положе-
нии. Её источник первым из всего парка 
специализированного оборудования 
был запитан от новой высоковольтной 
подстанции. Напомним, эта подстанция 
была запущена в январе нынешнего 
года и заменила старый, выработавший 
свой ресурс объект. 

Модернизировав 28-ю печь, в цехе 
приступили к реконструкции ещё двух 
вакуумно-дуговых агрегатов.  

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Безобидные 
капризы «итальянца» 

Алексей Мещеряков должен поставить 
«точный диагноз» трансформатору

Илья Репин знает все плюсы и минусы 
оборудования машзала

Кадровая служба Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА объявила кон-
курсный отбор на целевую подго-
товку в 2019 году по программам 
высшего образования в Верхнесал-
динском филиале Уральского феде-
рального университета. 

Выпускники школ и техникумов 
приглашаются на очное обучение по 
направлению «Металлургия» (бака-
лавриат) на кафедру «Металлургия 
титана», куда по плану будет принято 
25 человек. 

Также нынешним летом в филиале 
планируется набрать 47 абитуриентов 
на очно-заочную форму обучения по 
направлениям «Металлургия», «Техно-

логические машины и оборудование», 
«Конструкторско-технологическое 
обеспечение машиностроительных 
производств».

Кроме того, в 2019 году по заявке 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА универ-
ситет проведёт набор в магистратуру 
кафедры «Металлургия» специализа-
ции «Обработка металлов давлени-
ем». Обучаться 15 магистров, а имен-
но таков план приёма, будут заочно 
на базе Верхнесалдинского филиала. 
Выпускники бакалавриата, продол-
жая работать на ВСМПО, смогут па-
раллельно получить степень магистра 
в Институте новых материалов и тех-
нологий УрФУ.

Для участия в конкурсе необходи-
мо до 15 мая предоставить в отдел по 
оценке и развитию персонала ВСМПО 
(отдел № 25) личное заявление учаще-
гося с письменным согласием одного 
из родителей. 

Отдел № 25 находится в здании ди-
рекции по управлению персоналом 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА (каби-
неты № 306 и 308) по адресу: улица Во-
ронова, 13, корпус 2. 

Бланки заявлений можно полу-
чить по запросу на электронные 
адреса: gelnina@vsmpo.ru; еzdokov_
es@vsmpo.ru. Справки по телефо-
нам: 6-04-07, 6-04-09.

Из бакалавра – в магистры
УЧЕНЬЕ – СВЕТ
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Кто заменит мастера во время его 
отпуска? Кого назначить начальни-
ком цеха, когда предыдущий ушёл 
на заслуженный отдых? Есть кан-
дидатура на замещение вакантной 
должности руководителя вновь соз-
данного подразделения? Наличие 
реального кадрового резерва – это 
подушка безопасности любого пред-
приятия. 

На ВСМПО кандидатов в управлен-
ческий кадровый резерв подбирает, 
обучает, следит за их продвижением 
по карьерной лестнице отдел по оцен-
ке и развитию персонала – отдел № 25. 
Сегодня руководитель отдела № 25 Ма-
рина САФРОНОВА рассказывает о на-
правлениях деятельности этого струк-
турного подразделения дирекции по 
управлению персоналом Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

ТРИ ЗАВЕТНЫЕ 
СТУПЕНИ

– В Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
карьерный рост – это явление вполне 
реальное и осязаемое. Надо лишь со-
ответствовать обязательным требова-
ниям для шага по очередной ступеньке 
вверх: иметь опыт работы, соответству-
ющее образование, лидерские способ-
ности и желание продвинуться. Всё это 
гарантирует сотруднику возможность 
быть зачисленным в кадровый резерв 
управленцев, формирующийся по трём 
уровням.

Первый – мастера и руководите-
ли групп, второй – начальники бюро, 
участков и лабораторий, старшие ма-
стера, механики, электрики, энергетики 
цеха, третий – начальники цехов, их за-
местители и главные специалисты.

В прошлом году начальникам под-
разделений было предложено при-
нять активное участие в выдвижении 
кандидатур в резерв. Реакция по-
следовала незамедлительно: из 90% 
цехов пришли заявки на 289 канди-
датов. Из них всего несколько сотруд-
ников не были рекомендованы из-за 
отсутствия соответствующего обра-
зования. Но это исправимо. Получив 
образование, сотрудник может стать 
кандидатом снова. Кстати, выдвиже-
ние может идти не только с подачи 
руководителя. Приветствуется и са-
мовыдвижение.

В 2017 году правом самовыдвинуть-
ся воспользовалось 50 сотрудников 
ВСМПО. Но немногие из них были за-
числены. Большая часть самовыдви-
женцев получила очень низкий балл 

при тестировании. В прошлом году 
картина изменилась: самовыдвину-
лось вдвое меньше, но качество подго-
товки этих людей вполне соответство-
вало требованиям корпоративного 
резерва.

Зачислением в кадровый резерв 
работа с кандидатами на управленче-
ские должности не заканчивается, она 
только начинается. Следующий этап 
– обучение. В 2018 году «Школу масте-
ров» закончили 45 резервистов. «Шко-
лу руководителей групп» – 24 челове-
ка, обучение руководителей третьего 
управленческого уровня по Базовой 
программе прошли 20 действующих ру-
ководителей и тех, кто был зачислен в 
резерв.

Программы обучения постоянно 
обновляются. Мы следим за измене-
нием законодательства, появлением 
наиболее актуальных тем в деятель-
ности корпоративных подразделе-
ний, стараемся быть в курсе новых 
требований в вопросах развития 
технологии, повышения качества, со-
вершенствования производственных 
процессов. Так, например, недавно в 
программы обучения вернулись лек-
ции о рационализаторской деятель-
ности. Но преподаватели в содержа-
нии своих занятий усилили акцент 
на важности экономической состав-
ляющей в работе руководителя и на 
вопросах повышения операционной 
эффективности.

К концу 2018 года группа действу-
ющих руководителей и резервистов 
третьего уровня управления (началь-
ники цехов, отделов и управлений), 
прошла весь курс Базовой программы, 
а своеобразным выпускным экзаменом 
станет представление слушателями 
проектов по повышению эффективно-
сти. 

На следующий год мы будем обучать 
руководителей второго уровня и тех, 
кто зачислен в резерв на должности на-
чальников лабораторий и бюро цехов 
№ 2, 10, 23 и 65.

 
ВЕКТОР НА ВСМПО

Развитие персонала – это многогран-
ная работа. И вторая важная миссия 
отдела № 25 – это ориентирование под-
растающего поколения салдинцев на 
выбор профессий, востребованных на 
ВСМПО. 

Корпорация инициировала заклю-
чение Договора о сетевом взаимодей-
ствии с учебными заведениями и уже 
несколько лет его реализует. Так, на-

пример, в прошлом году Корпорация 
выделила более полумиллиона рублей 
на проведение десятков мероприятий 
в рамках договора. 

Этих мероприятий очень много, 
назову несколько самых значимых и 
массовых. Это научно-практическая 
конференция «Молодёжь и наука», 
корпоративная олимпиада по черче-
нию, олимпиада по физике «Экспери-
мент». 

Кстати, проведение «Эксперимента» 
– это идея Александра Аминева, заме-
стителя директора Верхнесалдинского 
филиала УрФУ. Олимпиада, которую 
организовали совместными усилиями 
преподаватели техникума, института и 
наши сотрудники, позволила выявить 
реальный уровень освоения знаний 
физики – базовой инженерной дисци-
плины, умение школьников и студентов 
применять знания на практике и рабо-
тать в команде.

В прошлом году корпоративные 
специалисты приняли участие в орга-
низации конкурса «На лучшую работу 
своими руками» – состоялись турниры 
по столярному, слесарному, электро-
техническому и впервые – по токарно-
му делу. 

Интересная и эффективная форма 
профориентации – это профессио-
нальные пробы, организованные на 
базе техникума, где ученикам 8-х и 9-х 
классов предоставляется возможность 
познакомиться с азами самых востре-
бованных на ВСМПО профессий – то-
карь, фрезеровщик, оператор станков 
с программным управлением, электро-
монтёр, сварщик, плавильщик, контро-
лёр, машинист крана. В 2018 году этот 
список дополнился проектировщиком 
в САПР «ADEM». 

Без малого два миллиона рублей 
Корпорация выделила на профориен-
тацию и подготовку по профильным 
предметам учащихся школы № 1 имени 
Пушкина. 

Часть этой суммы в 18-м году была 
направлена на реализацию проекта 
«У истоков материаловедения». Пять 
месяцев 187 учеников вторых, тре-
тьих и четвёртых классов узнавали, 
как повлияло становление уральской 
металлургии на развитие ремёсел и 
промыслов; откуда берётся лён; как че-
канится рисунок на металле; что такое 
гончарный круг, почему Салда – город 
металлургов и многое-многое другое. 
Участники проекта познакомились с 
историей Урала, побывав в краеведче-
ских музеях Верхней Салды, Нижнего 
Тагила, Невьянска. 

В рамках большого профориен-
тационного договора со школой 
№ 1 ученикам пятых классов пред-
лагалось штурмовать цикл специаль-
ных задач по математике и информа-
тике. Для более старших детей были 
организованы факультативы по фи-
зике, химии, математике и информа-
тике. Учителя, готовящие программу 
углублённого изучения профильных 
предметов и проводящие занятия по 
ним, получали дополнительные вы-
платы от Корпорации.

 
СО ВСЕХ ВОЛОСТЕЙ 

Наличие образовательных учрежде-
ний всех уровней – уникальная особен-
ность маленькой Верхней Салды. И по-
лучить высшее образование, не уезжая 
из города, всегда было привилегией 
нашего провинциального населённого 
пункта. 

Базовая кафедра «Металлургия ти-
тана», организованная Корпорацией и 
УрФУ, впервые выпустила в 2018 году 
восемь дипломированных бакалавров 
набора 2014 года. Радует, что боль-
шинство наших целевиков учатся на 
повышенную корпоративную стипен-
дию. Наши «дневники» пользуются 
возможностью уже с третьего курса 
трудоустраиваться в цехи ВСМПО. При-
чём такое совмещение «учёба-работа» 
не только не мешает получению зна-
ний, но и эффективно стимулирует к бо-
лее осознанному и глубокому погруже-
нию в специальные металлургические 
предметы. 

В планах Корпорации расширение 
сотрудничества с Омским государ-
ственным техническим университетом. 
Для первокурсников-сибиряков будут 
организованы ознакомительные экс-
курсии, а для студентов второго и тре-
тьего курсов после собеседования – 
практика в цехах ВСМПО. 

К слову, в прошлом году более 
700 человек, в их числе из Екатерин-
бурга, Серова, Краснотурьинска, Кар-
пинска, Алапаевска, Нижней Салды и 
других городов области, прошли прак-
тику на нашем предприятии. 

Статистика свидетельствует, что 
большинство тех, кто на практике в 
цехах ВСМПО опробовал выбранную 
профессию, наверняка придут рабо-
тать на наше предприятие. И все, для 
кого сегодня Корпорация предостав-
ляет возможность сориентироваться в 
огромном море специальностей, выбе-
рут те, которые востребованы на нашем 
заводе.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

Подушка безопасности

Самые юные участники профориента-
ционной программы – дошколята.

Воспитанники детских садов Верхней 
Салды с удовольствием участвуют в лего-
фестивалях, организованных Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА.  Малыши,  победившие в  
увлекательных соревнованиях, развиваю-
щих интерес к инженерным наукам,  полу-
чают в качестве  призов интерактивные 
игры и книги, изданные Корпорацией

Марина САФРОНОВА,
начальник отдела по оценке 
и развитию персонала ВСМПО:

– Программы обучения постоянно об-
новляются. Мы следим за изменением за-
конодательства, появлением наиболее 
актуальных тем в деятельности корпора-
тивных подразделений, стараемся быть 
в курсе новых требований в вопросах раз-
вития технологии, повышения качества, 
совершенствования производственных 
процессов 
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На что потратить денеж-
ное вознаграждение за своё 
третье место на региональ-
ном конкурсе «Славим чело-
века труда!» Алексей Коще-
ев, электромонтёр цеха № 6 
ВСМПО, ещё не решил. 

Желаний много, и до апреля, 
когда в торжественной обста-
новке будут награждать всех 
финалистов конкурса, время на 
обдумывание того, куда пойдут 
призовые, ещё есть. Да и не в 
этих деньгах дело. Даже если 
бы дали только грамоту, Алек-
сей был бы очень рад своему 
успеху. Ещё бы! Стать третьим 
из 30 лучших электромонтё-
ров крупнейших предпри-
ятий Уральского Федерального 
округа – это солидный успех! 
Успех, который пришёл благо-
даря опыту молодого рабочего 
и его стремлению совершен-
ствоваться в профессии. 

Пять лет Алексей отработал 
на ремонтно-монтажном участ-
ке, а сейчас трудится в электро-
лаборатории цеха № 6. Он – по-
стоянный участник цеховых 
конкурсов профессиональ-
ного мастерства, несколько 
раз пробовал свои силы и на 
общекорпоративных турни-
рах. В 2018-м занял второе ме-
сто на профессиональном со-
ревновании электромонтёров 
ВСМПО и АВИСМА. Когда ему 
предложили принять участие в 
региональном конкурсе «Сла-
вим человека труда!», согла-
сился, не раздумывая. 

– Хотелось посмотреть, 
как подобные соревнования 
проходят на более высоком 
уровне. Да и свои силы испы-
тать решил, узнать, что дру-
гие мои коллеги могут. 

Увиденным Алексей остался 
доволен. Результатом своего 
выступления тоже. Хотя третье 
место вместе с эмоциями ра-
дости принесло и некий азарт: 
бронза хорошо, а золото – луч-
ше! 

– Раз смог войти в число 
призёров, значит, смогу и даль-
ше двинуться. И если выпадет 
случай снова поучаствовать, 
попробую подняться вверх! – 
рассказал Алексей Кощеев и 
поделился с корреспондентом 
впечатлениями от прошедшего 
конкурса. 

– Теоретическая часть – 
это 20 вопросов, на которые 
нужно было ответить за 
20 минут. Причём уровень во-
просов был довольно серьёз-
ный. Это были задачки и по 
вопросам эксплуатации обору-
дования, и по правилам охраны 
труда, и по пожарной безопас-
ности. Над многими пришлось 
«попотеть», хотя, при подго-
товке к конкурсу я перечитал 
массу специальной литерату-
ры, чтобы освежить свои зна-
ния. 

На практическом этапе кон-

курсантам выдали задания на 
монтаж электрической схемы 
реверсивного пуска двигателя. 
Это классика электромонтаж-
ного дела. Но в рабочих буднях 
Алексея Кощеева таких зада-
ний не встречается.

– Алексей у нас самосто-
ятельно проводит замену 
электроизмерительных при-
боров и проверку правильно-
сти их подключения к сети, 
он ведёт высоковольтные ис-
пытания оборудования при 
планово-предупредительных 
ремонтах в цехах ВСМПО, ка-
бельных линий напряжением 
6-10 килоВольт, измерение 
параметров заземления элек-
трооборудования напряже-
нием 0,4 килоВольта. Под ру-
ководством инженеров или 
мастера электролаборато-
рии монтирует и производит 
наладку сложных схем релей-
ной защиты в ходе модерни-
зации оборудования, – пере-
числяет обязанности нашего 
конкурсанта Иван Медведев, 
начальник электролаборато-
рии цеха № 6. 

И хотя конкурсное задание 
имело повышенную сложность, 
электромонтёр ВСМПО спра-
вился с ним, уложившись в от-
ведённый норматив 45 минут. 

Однако впереди участников 
турнира ждало ещё одно испы-
тание, с которым в будни вряд 
ли кто-то из них сталкивался, и 
дай бог, чтобы и не сталкивал-
ся никогда. Электромонтёры 
должны были продемонстри-
ровать навыки оказания пер-
вой помощи при возникнове-
нии несчастного случая. 

– Нам нужно было «оживить» 
Гошу – это манекен с датчи-
ками, которые показывают, 
«жив» он или «мёртв» после 
того, как ему оказана помощь. 
У комиссии имелся целый пере-
чень критериев для оценки 
наших действий. Проверил ли 
дыхание, проанализировал ли 

реакцию зрачков, расстегнул ли 
рубашку и так далее. Если ты 
сумел «реанимировать» Гошу 
и произнёс кодовую фразу: «Че-
ловек жив», получаешь опреде-
лённое количество баллов, а к 
ним плюсом идут баллы от ко-
миссии. Если после сделанного 
тобой искусственного дыхания 
Гоша не «ожил», то в протокол 
впишут 0 баллов. А максимум – 
100, – рассказал Алексей. 

На все реанимационные 
процедуры отводилось пять 
минут. И лишь нескольким 
участникам удалось «оживить» 
пострадавшего. Среди спаси-
телей Гоши оказался и Алексей 
Кощеев. 

– Мне удалось уложиться в 
четыре минуты 17 секунд. А 
вообще конкурс этот реально 
захватил нас всех. Некоторые 
так старались, что рёбра не-
счастному манекену «ломали», 
о чём комиссии сообщили дат-
чики манекена. 

Повторимся в своём пожела-
нии Алексею никогда не стал-
киваться в реальной жизни с 
ситуацией, когда пригодится 
умение делать искусственное 
дыхание. А пожелаем новых 
профессиональных высот. 

– Алексей из тех людей, ко-
торые не стоят на месте в 
профессии. Он ответствен-
ный и целеустремлённый 
человек. Получил высшее об-
разование. Мы возлагаем на 
него большие надежды и рас-
сматриваем его кандидатуру 
на должность инженера ла-
боратории, – добавил Иван 
Медведев. – Будем надеяться, 
что пример Алексеея Кощеева 
привлечёт внимание к замеча-
тельной профессии «электро-
монтёр» наших сегодняшних 
школьников. Ведь эта специ-
альность важна в любой сфере 
и очень востребована  в Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Серебро и три брон-
зы – таков результат 
участия семи студентов 
Верхнесалдинского авиа-
металлургического техни-
кума имени Евстигнеева 
в чемпионате «Молодые 
профессионалы» по мето-
дике WorldSkills, который 
проходил в Свердловской 
области с 11 по 15 февраля. 

Третьекурсник Артём Ни-
колаев занял второе место в 
компетенции «Инженерный 
дизайн CAD». Он создавал 
3D-модель машинострои-
тельной детали, собирал 
металлоконструкцию и раз-
рабатывал новую конструк-
цию велосипеда. На каждую 
из работ было отведено по 
шесть часов. Артём справил-
ся с заданиями за отведённое 
время и набрал 20 баллов, 
уступив победителю всего 
три очка.

– Мы участвуем в турнире 
третий год и уже знаем, на 
что следует обратить вни-
мание, на каких операциях со-
средоточиться. Опыт уча-
стия помогает, конечно, но 
на 99 процентов результат 
зависит от студента. Ар-
тём показал отличные зна-
ния в выбранной области, ра-
ботал уверенно и спокойно, 
– отметила Елена Бабайлова, 
преподаватель техникума, 
сопровождающая Артёма в 
поездке на чемпионат. 

В компетенции «Изготов-
ление прототипов» выступил 
наш земляк Валерий Горба-
чёв. Он построил 3D-модель 
экранолёта, детали которого 
распечатал на 3D-принтере, 
собрал в единую конструк-
цию и раскрасил.  Крылатое 
создание принесло Валерию 
третье место.

Ещё один успешный участ-
ник чемпионата – Владислав 
Жуков. Он уже работает в 
цехе № 31 ВСМПО, но в тех-
никуме обучается по инди-
видуальному плану в группе 
сварочных технологий. Влад 
– неоднократный призёр 
корпоративных и област-
ных турниров. В чемпионате 
молодых профессионалов 
в компетенции «Сварочные 
технологии» он участвовал  
впервые, но уровень про-
фессионализма молодого че-
ловека позволил ему занять 
призовое третье место.

Четверокурсник Алек-
сандр Основин отлично про-
явил себя в компетенции 
«Фрезерные работы на стан-
ках с ЧПУ», а его сокурсник 
Евгений Волков с успехом 
выполнил задания в компе-
тенции «Токарные работы на 
станках с ЧПУ». Ребята проде-
монстрировали свои умения 
в составлении программы, 
наладке станка, управлении 

программами станка, подго-
товке режущего инструмен-
та.

– Эксперты высоко оце-
нили работы наших сту-
дентов, отметив, что не 
каждый новобранец мог бы 
настолько точно выточить 
деталь, – констатировала 
Людмила Горячева, замести-
тель директора техникума по 
учебно-производственной 
практике.

Всего четырёх баллов не 
хватило Павлу Колбину, что-
бы войти в тройку призёров. 
На областном чемпионате он 
занял четвёртое место в ком-
петенции «Электромонтаж». 
24 часа Павел потратил на 
сборку схемы включения ре-
версивного двигателя и схе-
мы освещения. 

– Работа шла три дня 
по 8 часов. Нельзя было при-
сесть и отдохнуть. Перерыв 
был только один – на обед. 
Павел собирал схемы на че-
тырёх стендах: над головой, 
прямо, слева и справа. В про-
цессе выполнения задания он 
использовал ножовку, моло-
ток, отвёртку, шуруповёрт 
и другие инструменты. Схе-
ма была настолько сложной, 
что никто из участников не 
собрал её до конца, – отмети-
ла Мира Пашевич, препода-
ватель техникума.

Первокурсница Светлана 
Хлебникова представляла 
наш город в возрастной груп-
пе «Юниоры», соревнуясь в 
компетенции «Лаборатор-
ный химический анализ». Для 
Светы и её преподавателя 
Елены Колбиной конкурс на-
чался со знакомства с новой 
техникой для химического 
анализа.

– Это был совершенно но-
вый кабинет, обустроенный 
в этом году по последнему 
слову техники. В первый день 
его возможности демон-
стрировали преподавате-
лям и учили обращаться с 
оборудованием участников 
чемпионата. Здесь возможно 
было применять не только 
химические методы. Участ-
ники смешивали, взвеши-
вали, делали расчёты и 
фильтровали. Работали на 
рефрактометрах и спек-
трофотометрах. Измеряли 
длину светом и преломле-
нием лучей. Это была очень 
интересная работа как для 
юниоров, так и для, нас, экс-
пертов, – рассказала Елена 
Николаевна. 

Светлана, к сожалению, не 
попала в число призёров, но 
получила отличный опыт, ко-
торый пригодится ей на стар-
ших курсах техникума и на 
будущих чемпионатах. 

 
Юлия ВЕРШИНИНА

МАСТЕРСТВО СМОЛОДУ

Повод 
для гордостиСпасённый Гоша, 

или Бронза – хорошо, а золото – лучше
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Полёты 
от «Золотого сечения» 

«Новатор» не раз рассказывал о 
фонде «Золотое сечение», создан-
ном в Свердловской области для 
поддержки одарённой молодёжи. 

Так, например, газета познакоми-
ла своих читателей с участниками 
проекта «Промышленные вызовы 
Урала», среди которых оказались та-
лантливые салдинские школьники, 
разработавшие концепцию развития 
нашего города. Ребята сформулиро-
вали более 70 идей, три из которых 
превратились в полноценные про-
екты. Проекты проработаны с на-
ставниками, в том числе с предста-
вителями Высшей школы экономики 
Санкт-Петербурга. 

На прошлой неделе, 20 февраля, 
Дарина Фаттахутдинова и Виктория 
Шалагинова, ученицы школы № 14, 
представили свои идеи членам Об-
щественного совета Верхней Салды. 
Девушки рассказали, каким хотели 
бы видеть город, город, в котором 
хочется жить. Поддержать девчонок 
на заседание Общественного совета 
прибыл Ильяс Падерин, руководитель 
направления «Наука» проекта «Золо-
тое сечение». 

Развитие исторического квартала, 
создание различных тематических 
зон, которые будут интересны не 
только жителям города, но и его го-
стям – например, такие предложения 
прозвучали в выступлениях школь-
ниц. 

– А ещё нашему городу нужна «Би-
блиотека 2.0». Это библиотека, где 
можно не только взять книгу, полу-

чить её электронную версию, но и 
участвовать в вебинарах, иметь до-
ступ к цифровым архивам ведущих 
библиотек России и мира. Молодёжи 
нужна цифровая библиотека, кото-
рая обеспечила бы доступ к образо-
вательным площадкам МГУ, МГИМО, 
«Сириуса» и других вузов и библиотек, 
– вдохновенно предлагали авторы 
проекта.

В содержательном выступлении 
воспитанниц «Золотого сечения» про-
звучали идеи о создании при такой 
«Библиотеке 2.0» молодёжного бизнес-
редактора – клуба для начинающих 
предпринимателей, которым интересно 
саморазвитие в бизнесе, профессио-
нальный рост, создание новых продук-
тов, а также арт-пространства, где будут 
рождаться творческие идеи молодёжи 
города. Девушки обратились к взрос-
лым членам Общественного совета с 
просьбой поддержать их в этом. 

Дарина и Виктория озвучили нема-
ло идей, воплощение которых, по их 
мнению, сделает наш город привлека-
тельным для сегодняшних школьни-
ков. Но кроме идей, девушки предло-
жили и инструменты для реализации 
проекта. 

– Это создание молодёжного пра-
вительства, которое через молодёж-
ный ТВ-канал будет вести просвети-
тельскую работу среди молодёжи, 
формируя её активную жизненную 
позицию, – уточнили докладчицы, 
перейдя от стратегических идей к пе-
речислению тактических задач. 

Члены Общественного совета с 

интересом восприняли доклад дев-
чонок и выразили готовность стать 
помощниками в реализации идей, 
художественным дополнением ко-
торых стало предложение студентов 
Свердловского художественного 
училища имени Шадра, разработав-
ших проект уникального бренда 
Верхней Салды. 

Екатерина Устюжанина, Полина Ле-
онтьева и Наталья Саппинен, которым 
также дали слово на заседании сове-
та, привели примеры удачных брен-
дов, сделавших узнаваемыми разные 
города, доказывая необходимость та-
кого знака и для нашего города. Юные 
дизайнеры, создавая новый бренд 
Верхней Салды, не отказались и от со-
вмещения его с существующим. 

В основу нового символа легли об-
разы взлетающего самолёта и птицы 
– начала природного и урбанистиче-
ского. Птица, рвущаяся вверх, симво-
лизирует развитие, рост производ-
ства и стремление к лучшему. Голова 
птицы напоминает стрелки компаса 
– уверенность в выбранном пути. По 
форме знак похож на бумажный само-
лёт, символизирующий полёт и свобо-
ду. 

– Сейчас мы представили знак, раз-
работанный участниками «Золото-
го сечения», Общественному совету, 
в случае его одобрения, вынесем на 
общегородское голосование, – поды-
тожил Михаил Савченко, глава Верх-
несалдинского городского округа. 

Ольга ПРИЙМАКОВА

БУДУЩЕЕ СОЗДАЁМ СЕГОДНЯ

Именно так участники про-
екта «Золотое сечение» пред-
лагают изобразить графиче-
ский бренд нашего города

Жители Верхней Салды обеспо-
коены публикациями в некоторых 
СМИ о решениях по реформиро-
ванию системы междугородних 
перевозок, якобы принятых на ра-
бочем совещании представителей 
Министерства транспорта, которое 
прошло в городе 14 февраля. Ходят 
слухи о создании в области транс-
портных узлов для пересадки и со-
кращении автобусных маршрутов, 
идущих из Екатеринбурга в малые 
города напрямую. 

С вопросом мы обратились к главе 
городского округа Михаилу Савченко 
и его заместителю по ЖКХ и транс-
порту Виктору Соловьёву, которые 
присутствовали на том совещании. 

«Это очень странная информация, 
– объяснил Михаил Владимирович. – 
Во-первых, такие глобальные решения 
не могут приниматься на выездных ра-
бочих совещаниях, посвящённых кон-
кретному местному вопросу. А рабо-
чая встреча салдинских перевозчиков 
с заместителем областного министра 
транспорта Дмитрием Брусяниным и 
начальником отдела развития транс-
порта Юрием Кожевниковым была 
именно такой. В основе её повестки 
были сложившиеся затруднения в при-
городных маршрутах. Стали редко хо-
дить автобусы между Нижней Салдой 
и деревней Акинфиево, появились 
сложности с маршрутом № 149 Верхняя 
Салда-Нижний Тагил. В ходе встречи 
удалось решить эти вопросы. Так, 149-й 
маршрут договорились передать ИП 
Смердова, а в Акинфиево решили прод-
лить рейс из Нижнего Тагила». 

Разговор о пересадке с одного 
автобусного маршрута на другой в 
Нижнем Тагиле возник в процессе 
разговора – областные чиновники 
поинтересовались, могут ли местные 
жители воспользоваться таким вари-
антом, чтобы добраться до Екатерин-
бурга? И действительно, это логичный 
способ попасть в областной центр к 
конкретному времени. Но из такого 
вопроса совершенно не следует, что 
какие-то рейсы будут отменены. На-
оборот, представители Министерства 
транспорта подчеркнули, что отме-
нять маршруты или сокращать рей-
сы по ним никто не планирует. И это 
логично, поскольку вся встреча была 
посвящена проблеме сложившегося 
ухудшения транспортного сообще-
ния между муниципалитетами. 

Что касается расширения автобус-
ного сообщения со столицей Урала, 
то в ходе встречи прозвучали и такие 
предложения. Перевозчики были при-
глашены в Министерство транспорта, 
чтобы обсудить возможность времен-
ного разрешения на утренний рейс из 
Верхней Салды, который позволил бы 
жителям оказаться в Екатеринбурге до 
9 утра. Впрочем, как показала практи-
ка, из местных операторов никто этим 
приглашением в итоге не воспользо-
вался. Тем не менее, по словам Миха-
ила Савченко, администрация округа 
планирует уже к лету возродить иду-
щий рано утром автобус маршрута 
№ 602 Верхняя Салда-Екатеринбург. 
Для этой цели в бюджете заложены 
средства на покупку новых автобусов. 

ГРЯДЕТ РЕФОРМА 
МЕЖДУГОРОДНИХ 

ПЕРЕВОЗОК?
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О красоте и трудностях 
эко-реформы

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

В Верхней Салде с плановым визи-
том побывал министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай Смирнов. 
С главой Верхнесалдинского округа Ми-
хаилом Савченко они обсудили проект 
строительства фильтровальной станции, 
реализацию проектов по благоустрой-
ству придомовых и общественных терри-
торий, а также ряд вопросов, касающихся 
так называемой «мусорной» реформы.

В повестке визита было несколько пун-
ктов. Начали с обсуждения самого насущ-
ного: строительства новой фильтровальной 
станции – огромного проекта, на реализа-
цию которого уйдёт несколько лет. Сегодня 
проект находится в самой начальной стадии 
– разработки проектно-сметной документа-
ции. Но начатая работа в будущем позволит 
обеспечить высокое качество водоснабже-
ния в городе. 

С интересом Николай Смирнов рассмо-
трел графический проект благоустройства 
общественной территории – площади воз-
ле авиаметаллургического техникума. 

– Мне импонирует активная позиция ад-
министрации и жителей города в вопросе 
благоустройства дворовых и обществен-
ных территорий. К сожалению, в этом году 
мы не смогли удовлетворить весь объём 
заявок, поступивших от администрации 
города, с учётом дефицита средств, но мы 
обговорили поэтапность реализации этих 
задач, чтобы ни один из проектов, который 
запланирован в городе, не остался без вни-
мания, – отметил министр.

Ответил чиновник и на многочисленные 
вопросы, возникающие в ходе начатой так 
называемой «мусорной» реформы. 

– Давайте употреблять термин «эко-
логическая реформа», так как основная её 
задача продиктована остро назревшей 
экологической ситуацией с мусором, – сразу 
поправил нас Николай Борисович. – Она не 
просто назрела, но уже «перезрела», как ска-
зал глава государства. Мы не справляемся с 
переработкой и утилизацией того объёма 
ТКО, который производим. Кроме того, за 
последние 50 лет кардинально изменился 
состав мусора. Если раньше в основном это 
была органическая составляющая и бумага, 
то сейчас до 60% – это пластик и полимер-
содержащие материалы, срок перегнивания 
которых составляет более 100 лет, и при 
разложении они ещё и выделяют разные ве-
щества в воздух, землю и воду. 

Николай Смирнов заверил: Министер-
ство в курсе, что в Свердловской области, 
и в северном кусте городов, в частности, 
не без вины регионального оператора 

«Рифей», с января реформа пробуксовы-
вает. 

– Мы понимали, что достоверной базы у 
оператора нет, но всё-таки ожидали, что за 
те полгода, прошедшие с момента заключе-
ния соглашения до начала работы, «Рифей» 
сможет актуализировать свою базу. Увы, я 
вынужден констатировать, что эта рабо-
та расчётным центром «Рифея» выполнена 
неудовлетворительно, что вызвало нераз-
бериху в выставленных квитанциях. Поэто-
му на неделе региональному оператору было 
направлено предупреждение с требованием, 
чтобы в течение кратчайшего срока база 
была актуализирована, дабы сократить 
число ошибок, – сообщил министр.

Что же касается величины тарифа, льви-
ную долю в котором занимает так называемая 
«инвестиционная» составляющая, Николай 
Борисович пояснил, что это лишь частичная 
компенсация населением затрат по строи-
тельству мусоросортировочных заводов. 

– Компания «Рифей» будет брать кредит 
в банке и во втором полугодии уже должна 
начать строительство первого завода. Жи-
тели за счёт ежемесячных платежей будут 
лишь частично компенсировать эти затра-
ты. Только построив мусоросортировочные 
заводы (подчёркиваю, мусоросжигающих 
заводов в области не будет), мы сможем не 
только сдержать рост тарифов на сбор, 
вывоз и утилизацию ТКО, но и впоследствии 
снизить его за счёт того, что отсортиро-
ванные фракции будут продаваться на пере-
работку. 

Мы прекрасно понимаем, что, как любая 
реформа, она болезненна и непроста. Для не-
которых категорий граждан 200-300 рублей 
– значительная сумма, но благодаря тому, 
что услуга из жилищной перешла в комму-
нальные, на неё стали распространяться 
все льготы. Согласно областному закону, 
если совокупный платёж за ЖКУ превыша-
ет 22% от совокупного дохода семьи, а для 
малоимущих это 12%, всё, что свыше этой 
суммы, компенсируется из областного бюд-
жета. То есть жители, которые попадают 
в непростую экономическую ситуацию, мо-
гут воспользоваться этой льготой.

Визит предусматривал поездку по го-
роду, дабы областное руководство могло 
оценить ход капитальных ремонтов много-
квартирных домов, результаты реализации 
программы «Комфортная городская среда» 
в салдинских дворах и увидеть отремон-
тированную общественную территорию – 
Придворцовую площадь.  

Ксения СОЛОВЬЁВА

«Мне пришла квитанция за 
вывоз мусора. В квартире нас 
прописано двое, но квитанция 
пришла почему-то за трёх 
человек. Почему так получи-
лось, где исправить ошибку и 
сохранится ли такая высокая 
плата в дальнейшем?

Мария Николаевна»

Отвечает глава Верхнесал-
динского городского округа Ми-
хаил САВЧЕНКО:

– Да, к сожалению, таких оши-
бок по результатам января выяв-
лено довольно много, особенно 
в нашем Горнозаводском окру-
ге. Региональный оператор «Ри-
фей» сообщил о сбоях в своей 
информационной системе при 
формировании первых квитан-
ций. 

Однако, помимо сбоев, есть 
вопросы и к самой базе данных 
– нам сообщают о несовпаде-
нии данных в квитанциях с ре-
альным числом прописанных, о 
выписанных квитанциях в част-
ном секторе, где весь январь 
не было ни одного мусорово-
за, ошибки в адресах и прочее. 
Проблема дошла до областно-
го Министерства энергетики и 
ЖКХ, которое потребовало от 
операторов устранить ошибки 
в кратчайшие сроки. Специали-
сты «Рифея» сейчас приводят 
свои данные в актуальный вид. 
Сами жители также могут испра-
вить данные о себе – для этого 
нужно написать заявление в 
Верхнесалдинском МФЦ по ули-
це Карла Маркса, 3. 

Ещё одна проблема, с кото-
рой, например, столкнулись 
некоторые жители Нижнего Та-
гила – появление фальшивых 
квитанций. Мошенники решили 
воспользоваться ситуацией с 
появлением нового поставщи-
ка услуг и распространили пла-
тёжные документы с указанием 
реквизитов собственных компа-
ний. Напоминаю, что в Верхней 
Салде выставлять такие квитан-
ции могут только Региональный 
информационный центр компа-
нии «Рифей» (РИЦ) и ТСН «ТСН-
ВСМПО». Если ваша квитанция 
подписана другой организаци-
ей, оплачивать её не нужно.

Из-за сложившейся ситуации 
региональный оператор по-

обещал не начислять пени за 
неоплаченные счета в течение 
первых трёх месяцев. До апре-
ля ошибки в базах должны быть 
устранены. Жителям частного 
сектора, у которых вывоз мусо-
ра в январе не производился, 
оплачивать январские квитан-
ции не придётся, по результатам 
февраля для них будет произве-
дён перерасчёт.

Возможно ли изменение 
цены? Как известно, в нашем 
регионе тариф за вывоз ТБО – 
один из самых высоких в стране. 
Сейчас на областном уровне ре-
шается вопрос о возможностях 
снижения тарифа. Есть феде-
ральные инициативы об отмене 
НДС для этой услуги. И ещё один 
важный момент – поскольку вы-
воз отходов переведён из жи-
лищной услуги в коммунальную, 
на него теперь распространя-
ются все существующие комму-
нальные льготы: для пенсионе-
ров, инвалидов, многодетных 
семей и других категорий граж-
дан. 

Реформа обращения с ТБО 
– это большой и сложный про-
цесс, который давно назрел 
в нашей стране. Мы произво-
дим всё больше мусора, а в его 
составе всё больше отходов с 
очень большим сроком разло-
жения. При этом сама отрасль 
убыточна, отсутствует контроль 
за вывозом, отсутствуют мусоро-
сортировочные заводы. Задача 
– навести порядок в работе с от-
ходами, чтобы это не привело к 
экологической катастрофе для 
будущих поколений.  

СЛОЖНОЕ НАЧАЛО РЕФОРМЫ ТБО

Представитель Ре-
гионального инфор-
мационного центра 
компании «Рифей» 
будет вести приём 
каждый четверг с 9.00 
до 15.00 в кабинете 
№ 112 здания админи-
страции Верхнесал-
динского городского 
округа по адресу ули-
ца Энгельса, 46

Специалисты ком-
пании «Рифей» готовы 
ответить на вопро-
сы жителей Верхней 
Салды по телефонам 
горячей линии: 8-800-
234-02-43 или службы 
контроля качества 
компании «Рифей»: 
8(3435)36-33-77. Теле-
фон для юридических 
лиц: 8 800 234 66 48
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ПОЧЕМУ ТАК ДОРОГО?
Мало кого из нас, жителей 

Верхней Салды, не удивила 
сумма в квитанциях. Стоимость 
услуги выросла по сравнению 
с прошлым годом в разы. Та-
риф, который утвердила РЭК 
Свердловской области на услу-
гу по обращению с твёрдыми 
коммунальными отходами на 
2019 год, составил 845 рублей 
87 копеек (с НДС) за один куби-
ческий метр. 

В эту сумму включены все 
затраты полного цикла обра-
ботки этого самого кубометра 
производимых нами отходов. 
Разложим 845 рублей 87 копе-
ек на составляющие, о которых 
нам сообщил региональный 
оператор «Рифей». 

Плата за негативное воздей-
ствие одного куба составила 
12 рублей 36 копеек. Расчётно-
кассовое обслуживание стоит 
15 рублей 56 копеек. Захоро-
нение кубического метра ТКО 
обходится в 35 рублей 78 ко-
пеек в месяц. Предпринима-
тельская прибыль – 78 копеек с 
куба. НДС – 140 рублей 98 копе-
ек. И самая большая сумма из 
тех, что вошли в структуру та-
рифа – это транспортировка – 
317 рублей 20 копеек и (внима-
ние!) инвестиции – 323 рубля 
21 копейка на один кубический 
метр отходов в месяц. 

Получается, что инвести-
ровать в развитие мусоро-
перерабатывающей инфра-
структуры должны мы сами. 
Давайте вспомним летние обе-
щания «Рифея», получившего 

«статус регионального опе-
ратора. Цитируем материалы 
пресс-конференции руководи-
телей компании: «К 2019 году 
«мусорная революция» должна 
завершиться. Региональный 
оператор «Рифей» наряду с 
другими операторами готов 
вложить 9,5 миллиардов ру-
блей в развитие «мусорной» 
инфраструктуры в регионе» 
(«Новатор» № 31 от 2 августа 
2018 года «Мусорная револю-
ция»). Тут, как говорится, без 
комментариев...

Но будем считать вышеска-
занное «лирическим отсту-
плением». Лучше посчитаем 
наши с вами деньги. Размер 
платежа за вывоз отходов рас-
считывается по стандартной 
для всех коммунальных услуг 
формуле: ставка единого та-
рифа умножается на норматив 
накопления ТКО. Для жителей 
многоквартирных домов он 
составляет 0,169 кубических 
метра в месяц, для частных до-
мовладений – 0,19 кубометра. 

Алгоритм расчёта платы 
для многоквартирного дома 
такой: 704 рублей 89 копеек 
(мы уже вычли из тарифа НДС) 
умножаем на 0,169 и получаем 
142 рубля 95 копеек на одного 
человека. В частном секторе 
соответственно 160 рублей с 
одного человека. Общая сумма 
в квитанции отразит (должна 
отразить!) число зарегистри-
рованных на жилплощади. 
(При отсутствии прописанных 
счёт выставляется собственни-
ку. Правда, не очень понятно, 

как будет обстоять дело, если 
у квартиры три, например, соб-
ственника, но в ней никто не 
прописан). 

Платить за вывоз придётся 
и собственникам гаражей и 
садовых участков. На гаражи 
норматив 0,023 кубических ме-
тра в месяц на одно машино-
место, его умножили на тариф 
(845,77 рублей за кубометр), 
получилось 19,45 рублей. 
Коллективный сад – 0,100 ку-
бометров в месяц на одного 
участника умножили на тариф, 
получили 84,58 рублей в месяц.

С садоводческими товари-
ществами, гаражными коопе-
ративами договор заключается 
как с юридическими лицами, 
то есть не с каждым собствен-
ником земельного участка от-
дельно, а с правлением. При 
заключении договора рассма-
тривается вопрос о периодич-
ности и способе вывоза. Так в 
теории. Как будет на практике, 
если большинство гаражных 
массивов – это по большей ча-
сти бывшие кооперативы, в ко-
торых давно нет никаких прав-
лений, пока неизвестно.

Неизвестного много. Извест-
ны только суммы в квитанци-
ях... И это пока единственное 
изменение, которое принесла 
мусорная реформа жителям 
Верхней Салды. Переполнен-
ные мусорные контейнеры, 
счета, пришедшие жителям 
частного сектора, откуда вывоз 
мусора не организован, некор-
ректные данные в квитанциях, 
не отвечающий телефон горя-
чей линии или отвечающий: 
«Верхняя Салда? А где это?»... 

«Новатор», собрав вопро-
сы горожан, переадресовал их 
тем, кто по долгу службы дол-
жен на них ответить, и в пер-
вую очередь – специалистам 
Северо-Уральского филиала 
компании «Рифей». 

ОЧЕПЯТКА?
Салдинцы уже получили 

квитанции за январь, по кото-
рым должны оплатить новую 
коммунальную услугу. А руко-

водитель местного отделения 
компании «Рифей» Фёдор По-
тапов уже успел извиниться за 
ошибки в них перед жителями 
Нижнего Тагила. Значит, не у 
нас одних они допущены. 

– Мы аннулируем квитанции, 
пришедшие за услуги, которые 
не были оказаны. Потребите-
лям никаких действий пред-
принимать не надо, не надо её 
оплачивать. Тем же, кто по-
лучил квитанцию с неверным 
количеством прописанных, 
рекомендуется обратиться в 
центр обслуживания клиентов 
и предоставить информацию 
о фактически проживающих 
в жилом помещении. На ос-
новании этого будет сделан 
перерасчёт. Ещё раз приношу 
извинения за сложившуюся си-
туацию. В ближайшее время 
выровняемся и все ошибки ис-
правим. 

Обратиться за перерас-
чётом можно в течение трёх 
месяцев. Пени начислены не 
будут, заверил Фёдор Потапов. 

По состоянию на 22 февра-
ля в диспетчерской службе 
компании «Рифей» зареги-
стрировано 4 378 обращений 
жителей, позвонивших на го-
рячую линию 8-800-250-32-42. 
Из них, по информации дис-
петчеров, заявки на вывоз 
твёрдых коммунальных отхо-
дов составили 34 процента от 
всех обращений, разъяснения 
по тарифам пришлось давать 
на 20 процентов звонков, со-
общения о неоказании услуги 
занимают 8,9 процента, звон-
ки по заключению договоров 
– 4,8 процента. За минувшую 
неделю на 18 процентов уве-
личилось количество звонков 
по неточным сведениям в кви-
танциях за услугу «Обращение 
с ТКО». 

Министерство ЖКХ потре-
бовало, чтобы региональные 
операторы незамедлительно 
устранили нарушения, допу-
щенные в счетах. С начала фев-
раля в адрес Министерства ЖКХ 
от жителей области поступило 
более 200 жалоб на завышен-
ные счета по вывозу мусора. В 

результате анализа обращений 
специалистами ведомства вы-
явлен целый ряд нарушений не 
только по срокам выставления 
квитанций, но и по наличию в 
них некорректной информации 
о потребителях. Более того, в 
самих текстах платёжных доку-
ментов нередкими оказались 
грубые опечатки. 

«Всё это свидетельствует о 
неудовлетворительной работе 
региональных операторов и 
нанятых ими расчётных цен-
тров, и снижает доверие людей 
не только к их работе, но и в 
целом ко всей системе обра-
щения с ТКО», – отметил Нико-
лай Смирнов, министр ЖКХ.

КТО ЗА ЧТО 
ОТВЕЧАЕТ?

На вопрос, кто конкретно 
отвечает за вывоз мусора в 
Верхней Салде, в пресс-службе 
«Рифея» объяснили, что зоны 
ответственности поделены. 
Региональный оператор – ком-
пания «Рифей» обеспечивает 
сбор, транспортирование, об-
работку, утилизацию, обезвре-
живание, захоронение твёр-
дых коммунальных отходов. Но 
его зона ответственности на-
чинается с момента погрузки 
отходов в мусоровоз. В мусо-
ровоз грузит подрядчик. На ос-
новании конкурсного отбора 
на нашей территории им опре-
делена компания «КомТранс». 
Именно она в январе и февра-
ле должна была вывозить от-
ходы по установленному гра-
фику. 

В свою очередь транспор-
тировщик отходов «КомТранс» 
заключил договор субподряда 
на оказание услуг по транс-
портированию отходов с 
«ГорУЖКХ». И по факту мусор 
вывозит салдинское пред-
приятие. За январь вывезено 
796,7 тонны твёрдых комму-
нальных отходов.

«Новатору» известно, что 
салдинские коммунальщики 
оспаривали результаты кон-
курса по определению под-
рядчика на вывоз мусора. И 

У ВСЕХ НА УСТАХ

«Новатор» о так называемой «мусорной революции» на-
чал писать с августа 2018 года (№ 31 от 2 августа, № 41 от 
11 октября), рассказывая о том, какие в этой сфере комму-
нальных услуг грядут изменения. В декабре мы сообщили 
своим читателям новости о возросших тарифах на эту услу-
гу, утверждённых Региональной Энергетической Комиссией. 
А в начале февраля собственникам жилья стали приходить 
квитанции на оплату вывоза твёрдых коммунальных отхо-
дов, и «мусорная» тема стала главной темой города.

В среду на прошлой неделе мы решили посчитать, сколько 
раз нам зададут вопрос про мусор: позвонили 57 человек, и 
23 пришли в редакцию сами, оставив нам для поисков отве-
тов массу вопросов.

Сор из избы
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17 января решением Арби-
тражного суда Тюменской об-
ласти результаты торгов, по 
которым «Рифей» заключил с 
«КомТранс» договор на транс-
портирование отходов на тер-
ритории Верхнесалдинского 
городского округа, были при-
знаны недействительными. 

17 февраля решение суда 
вступило в силу. Однако у 
«Рифея» остаётся право на за-
ключение прямого договора 
с транспортировщиком. Это 
может быть и «КомТранс», 
и «ГорУЖКХ», или ещё кто-
нибудь. Пока действует до-
говор субподряда между 
предприятиями «ГорУЖКХ» и 
«КомТранс», заключённый на 
февраль. 

Любопытный факт: Верхне-
салдинское УЖКХ за два по-
следних года приобрело и уста-
новило 220 новых пластиковых 
евроконтейнеров с крышкой 
и педалью; приобрело два му-
соровоза с задней загрузкой, 
объёмом кузова 16 кубических 
метров, что позволило значи-
тельно сократить затраты на 
вывоз мусора. И контейнеры, 
и мусоровозы – собственность 
МУП «ГорУЖКХ» и будут ис-
пользоваться, пока предпри-
ятие занимается транспорти-
ровкой отходов.

Выяснилось, что за нашим 
УЖКХ закреплена ещё одна 
зона ответственности – содер-
жание контейнерных площа-
док – их ремонт, обустройство, 
оборудование контейнерами, 
дезинфекция, санобработка, а 
также подбор мусора на пло-
щадке и на прилегающей к ней 
территории. 

На территории Верхнесал-
динского городского округа 
55 контейнерных площадок. 
Все они (кроме площадки в 
«Московском дворике») рас-
положены на территории, не 
относящейся к придомовой и 
не входящей в состав общего 
имущества МКД, следователь-
но, бремя содержания этих 
площадок возлагается на му-
ниципалитет. По факту содер-
жанием площадок занимается 
«ГорУЖКХ». 

Также «Рифей» заключил с 
МУП «ГорУЖКХ» договор на 
оказание услуг по захороне-
нию твёрдых коммунальных 
отходов. И сейчас мусор с трёх 
территорий – Верхней Сал-
ды, Нижней Салды и посёлка 
Свободный – складируется 
на полигоне Верхней Салды. 
За январь туда поступило 
1 166,6 тонны отходов. Со-
мнений в достоверности этой 
информации нет, поскольку 
на полигоне установлено про-
граммное обеспечение «Весы.
Софт.Весовой терминал», по-
зволяющее передавать данные 
в режиме онлайн во вновь соз-
даваемые системы контроля и 
учёта обращения твёрдых ком-
мунальных отходов. 

ПЛАТИТЬ ИЛИ НЕ ПЛАТИТЬ 
– ВОТ В ЧЁМ ВОПРОС 

Один из часто задаваемых 
вопросов от законопослуш-

ных салдинцев: куда платить 
за мусор? Тут всё просто, но 
не всем удобно. Без взимания 
комиссии оплатить услугу по 
пришедшей квитанции можно 
пока только в Сбербанке и По-
чте России. 

Но самый популярный «му-
сорный» вопрос: «А может, 
пока не платить?» Вдруг да че-
го-нибудь изменится, напри-
мер, в тарифе или норме? Что 
будет, если игнорировать опла-
ту за вывоз ТКО? Вот что гово-
рит по этому поводу «Рифей»: 
«Услуга по обращению с ТКО с 
января 2019 года является ком-
мунальной. За несвоевремен-
ную неуплату предусмотрены 
санкции, в том числе пени и 
взыскания долга в судебном 
порядке».

Если говорить докумен-
тально-официальным языком, 
то получается такая картина: 
жилищным законодатель-
ством предусмотрены прямые 
договорные взаимоотноше-
ния между потребителями и 
региональным оператором. На 
территории Верхнесалдинско-
го городского округа выставле-
ны отдельные квитанции через 
ООО «РИЦ», которое действует 
по доверенности от компании 
«Рифей».

Договор на оказание услуги 
по сбору, транспортированию, 
обработке и захоронению ТКО 
с региональным оператором 
обязаны заключить все жители. 
Он носит характер публичной 
оферты. Его проект размещён 
на сайте компании. Заключить 
договор можно также в офисе 
регионального оператора.

Если потребитель не напра-
вил оператору заявку и доку-
менты, то договор на оказание 
услуг считается заключённым 
и вступает в силу на 16-й ра-
бочий день после публика-
ции на официальном сайте 
регионального оператора. 

И всё-таки не платить за 
мусор в определённых ситуа-
циях можно. Когда человек не 
проживает там, где прописан. 
Например, студент, учится в 
другом городе, живёт в обще-
житии и имеет там временную 
прописку. Есть отбывающие 
наказание в местах заключе-
ния, что не лишает их прописки 
в квартире.

Если вы не будете прожи-
вать в квартире более пяти 
дней подряд, то можно офор-
мить перерасчёт платы за ком-
мунальные услуги, в том числе 
и за обращение с твёрдыми 
коммунальными отходами. 
Для этого необходимо подать 
заявление о перерасчёте и до-
кумент, подтверждающий ваше 
отсутствие, например, копию 
командировочного удосто-
верения, проездные билеты, 
справки из больницы или из 
садового товарищества. Если 
человек летом живёт в доме, 
а зимой в квартире, он может 
разделить плату за вывоз ТКО 
по сезонам. Но тут есть одна 
недолга: документы для пере-
расчёта необходимо предоста-
вить в офисы РИЦ. Ближайший 
для салдинцев находится в 

Нижнем Тагиле. Хотя есть веро-
ятность, что пакет документов, 
необходимый для перерасчё-
та, примут и в МФЦ Верхней 
Салды.

 
ЧАСТНЫЙ 

СЕКТОР – МИМО?
Из обратившихся в редак-

цию по теме ТКО процентов 70 
– жители частного сектора, от-
куда в январе и февраль мусор 
не вывозили, но аккуратно раз-
несли квитанции об оплате и за 
январь. 

«Рифей» уверяет, что в тече-
ние этих двух месяцев мусо-
ровозы курсировали по ули-
цам и собирали выставленные 
пакеты. Но многочисленные 
обращения жителей, которые 
сопровождались фотосвиде-
тельствами, говорят об об-
ратном. В «Рифее» пообещали 
проверить эту информацию 
с помощью данных системы 
«ГЛОНАСС», которой оборудо-
ваны все машины.

В «ГорУЖКХ» мы узнали – 
вывоз мусора из сельских тер-
риторий округа организован 
по тому же графику, что и в 
2018 году. В деревне Северной 
– три раза в неделю; из Никити-
но – раз в неделю; из Нелобы 
– по заявке, из посёлка Песча-
ный – по мере наполнения ба-
ков. 

Из посёлка Басьяновский 
вывоз не организован. Без ком-
ментариев...

Пока «мусорная революция» 
не предусмотрела обустрой-
ство контейнерных площадок, 
без которых вывоз мусора не-
возможен, в Басьяновском, 
Малыгино, Балакино, Тагиль-
ском кардоне, Перегрузочном, 
Иве, Ежевичном, Бобровке. В 
Песчаном необходимо вось-
микубовый бункер заменить 
на контейнеры. Кроме того, 
необходима дополнительная 
единица мусоровоза, так как 
имеющейся в УЖКХ техники 
недостаточно для охвата всех 
населённых пунктов. 

Интернет переполнен при-
зывами не платить за мусор. 
Конечно, если услуги нет, какая 
может быть плата. Даже экс-
перты признают, что мусорная 
реформа и тарифы, по сути, на-
вязаны населению, но всё-таки 
советуют оспаривать действие 
оператора или положения за-

кона в суде. Шансов на успех, 
говорят они, мало, но их боль-
ше, чем если вы просто не бу-
дете платить. 

ЧТО НЕ ТАК? 
Что же всё-таки не так с ре-

формой? С ней много что не 
так. Принятый закон оказался 
очень сложным для властей, 
исполнителей и потребите-
лей. Закон по умолчанию тре-
бует с жителей по 160 рублей 
в месяц за вывоз и утилиза-
цию мусора, объясняя это тем, 
что человек живёт, значит, ге-
нерирует мусор в том количе-
стве, которое кто-то посчитал. 
А кто конкретно посчитал? От-
куда получилась именно такая 
норма мусоропроизводства? 
Почему в частном секторе че-
ловек, по утверждениям ав-
торов реформы, производит 
мусора больше, чем прожи-
вая в многоквартирном доме? 
Хотя любой огородник скажет, 
что пищевые отходы, а это 
40% мусора, идут в компост, 
а бумага – на растопку печи в 
бане. 

Немало салдинцев имеют 
возможность сами увезти свой 
мусор на полигон, заплатив 
только часть тарифа – за ути-
лизацию. И, кстати, закон этого 
не запрещает. Правда, регио-
нальный оператор возмутит-
ся: а за сортировку?! Но этого 
этапа в процессе обращения с 
отходами на территории Верх-
несалдинского округа вообще 
не наблюдается. По крайней 
мере, на салдинском полигоне 
сортировки точно нет. 

Но тут мы не одиноки. В 
Свердловской области вообще 
нет ни одной площадки, полно-
стью соответствующей требо-
ваниям законодательства. 

Много чего нет. Но есть тре-
бования к гражданам платить 
по новым расценкам за ста-
рую услугу! Логичным было бы 
сначала построить мусоропе-
рерабатывающие заводы, об-
устроить площадки, организо-
вать отдельный сбор мусора, а 
потом повысить плату. Помни-
те? Большая часть платы – это 
инвестиции. То есть это мы с 
вами вкладываем свои деньги 
в будущий завод. Почему этого 
не делает региональный опе-
ратор, заложивший в расчёт 
тарифа плановую прибыль? 

 НА ТЕМУ ДНЯ

И КАКОВ ИТОГ? 
Вряд ли грянувшей «мусорной революцией» довольны и 

муниципальные власти. Реформа – это дополнительное бре-
мя по содержанию контейнерных площадок, это увеличение 
расходов на оплату услуг по обращению с ТКО бюджетным 
организациям, это социальное напряжение в гражданском 
обществе. 

Минусы, минусы, минусы... А есть ли плюс? «Новатор» за-
дал этот простой вопрос региональному оператору. Тот не 
был готов к ответу, как оказался не готовым и к самой «му-
сорной революции». Но! Исходя из того, что Президент Рос-
сии в своём Послании Федеральному собранию затронул 
тему о «мусорных» беспорядках, есть смысл надеяться на то, 
что кроме огромного плюса к тарифу, реформа положитель-
но проявит себя и в других аспектах – аспектах, полезных для 
каждого из нас отдельно и страны в целом. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

ИЗ ПОСЛАНИЯ  
ВЛАДИМИРА  
ПУТИНА 

Люди предъявляют всё 
более высокие требования 
к вопросам экологической 
безопасности. И, пожалуй, 
самая болезненная тема – 
это ситуация с коммуналь-
ными отходами. 

Да, так называемыми му-
сорными проблемами не 
занимались сто лет, то есть 
никогда, на самом деле, не за-
нимались. Многие полигоны 
переполнены, десятилетиями 
скапливались там эти отходы. 
Полигоны превратились в на-
стоящие горы хлама вблизи 
жилых кварталов. Кстати го-
воря, тоже интересно, как вы-
давали разрешительную до-
кументацию на строительство 
жилых кварталов рядом с эти-
ми помойками и свалками? 

Обращаюсь к представи-
телям власти всех уровней: 
делать вид, что ничего не 
происходит, уходить в сто-
рону, отмахиваться от требо-
ваний граждан – абсолютно 
недопустимо. Эти вопросы 
трудны, конечно, но ведь и 
трудные вопросы обязатель-
но надо решать. 

С этого года регионы нача-
ли переходить на новую си-
стему обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами. 
Но если всё сведётся к росту 
платы за вывоз мусора – это 
не работа, а профанация. 

Люди должны видеть, 
за что они платят немалые 
деньги и какие реальные из-
менения происходят. Нуж-
но навести порядок в этой 
сфере, избавиться от мутных 
структур, которые не несут 
никакой ответственности, а 
только получают сверхпри-
были, сваливая мусор, где и 
как придётся. Надо сформи-
ровать цивилизованную, без-
опасную систему обращения 
с отходами, их переработки и 
утилизации. 

Я прошу Общероссийский 
народный фронт обеспечи-
вать действенный граждан-
ский контроль, в том числе 
опираться на общественных 
экологических инспекторов. 

Их сигналы о любых нару-
шениях обязательно должны 
рассматриваться органами 
власти, вести к принятию 
конкретных мер. В ближай-
шие два года должны быть 
закрыты и рекультивирова-
ны 30 крупных проблемных 
свалок в черте городов, а за 
шесть лет – и все остальные. 

При этом надо повысить 
долю обработки отходов с 
сегодняшних 8-9% до 60, сети 
заправок и топливных систем, 
использующих, в частности, 
сжиженный природный газ. 
У нас его достаточно, так, как 
ни в одной стране мира. Да, 
это вообще на самом деле не-
простой и финансовоёмкий 
проект, но нужно это делать, 
он принесёт результаты, при-
несёт результаты и по бизне-
су, и людям.
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МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Очередная игра «Два 
кармана», которая с лёг-
кой руки общественной 
молодёжной организа-
ции ВСМПО стала весьма 
популярна в нашем городе, 
побила рекорд массовости. 
24 команды разместились 
за столами в фойе Дома 
книги, следуя девизу «В 
тесноте, да не в обиде». А в 
преддверии Дня защитника 
Отечества встречу посвяти-
ли чисто мужской теме.

Столько судей ещё ни разу не 
собиралось на игру «Два кар-
мана». 24 команды – 24 судьи. 
Молодёжные активисты об-
лачились в зелёные жилеты 
и взяли на себя роль беспри-
страстных арбитров. Отличное 
настроение хорошей музыкой 
создавал ди-джей Александр 
Фомин, молодёжный лидер 
цеха № 27. 

Игра, состоявшаяся 20 фев-
раля, стала и успешным де-
бютом для Даниила Черных, 
кузнеца цеха № 37, который 
отлично справился с обязанно-
стями ведущего. 

Итак, 24 команды, 24 судьи, 
24 стола и столько же «карма-
нов», в каждом из которых сот-
ни табличек со словами. 

Достаёшь табличку и пыта-
ешься какими-то фразами объ-
яснить значение написанного 
на ней слова, чтобы партнёр 
догадался, о чём идёт речь. 
При этом исключается исполь-
зование однокоренных слов. В 
этом суть первого раунда. 

– Это на пиджаке, вместо 

пуговиц у солидных людей, – 
объясняет участник команды 
«ВСМПО-Автотранс».

– Я знаю, знаю, но забыл это 
слово... – пытается вспомнить 
«запонки» его напарник.

Простые, казалось бы, за-
дания могут поставить в тупик 
даже самого опытного игрока. 
С волнением участники до-
стают из настольного кармана 
сложенный пополам лист бу-
маги. Через 30 секунд надо от-
гадать как можно больше слов.

– С чем ходит в лесу человек, 
который заблудился и ищет 
выход? 

– Компас! – мгновенно отве-
чает товарищ по команде.

За каждое угаданное слово 
– зачётные баллы, которые в 
итоге суммируются. 

С каждым туром становится 
всё сложнее. Во втором раун-
де для объяснений можно ис-
пользовать только одно слово. 

– Секретный... – умоляюще 
смотрит на партнёра студентка 
техникума.

– Агент! – не подводит под-
руга.

Обе выдыхают с облегчени-
ем, ведь заработанные в этом 
туре баллы удваиваются, уве-
личивая шансы на победу. 

– Мне нравится эта игра. 
Сегодня привела подругу, и мы 
неплохо сыграли первый раунд, 
она понятно объясняла, и это 
помогло нам получить много 
очков, – оценила Ольга Декун, 
инженер по кадрам цеха № 5 
ВСМПО.

На раунде «Крокодил» Дом 

книги дрожал от смеха. Без 
единого слова, только жеста-
ми участникам необходимо 
раскрыть тему задания. Они 
тыкали друг в друга (нож), «за-
пускали» стрелы (стрельба), 
размахивали руками (пилот) 
или маршировали (парад). На 
несколько секунд игровая пло-
щадка превратилась в поле боя 
с «роющими окопы» и «проез-
жающими танками». 

– Я играю в паре с юношей. 
Иногда мне трудно его понять, 
но некоторые вещи он объ-
ясняет достаточно просто, 
– поделилась впечатлениями 
Алёна Утянская, машинист кра-
на цеха № 8 ВСМПО.

Накал игры нарастал с каж-
дым раундом, и вот самый 
сложный этап – слово нужно 

нарисовать. Привыкшей к ком-
пьютерной клавиатуре моло-
дёжи было нелегко изобразить 
карандашом роту, оружие или 
армейский китель. Спустя не-
сколько минут по рисункам 
можно было рассказывать це-
лые истории! 

– Считается, что портрет 
Джоконды был нарисован за 
30 секунд именно на игре «Два 
кармана», – пошутил ведущий 
игры Даниил.

Вряд ли кто-то ушёл домой 
огорчённым. Замечательные 
эмоции стали наградой для 
всех участников игры, но пра-
вила предполагают наличие 
победителей. 

Команда цеха № 16 ВСМПО 
заработала самый большой 
кубок – кубок победителя, став 
трёхкратным чемпионом игры 
«Два кармана». 

Гости из Научно-исследова-
тельского института Машино-
строения участвовали в этой 
интеллектуальной игре пер-
вый раз, а новичкам везёт – по-
чётное второе место. Большую 
радость от самого маленького 
кубка за третье место испы-
тали участники команды цеха 
№ 8 ВСМПО. 

Семь самых результатив-
ных команд получили торты 
от предприятия «Изысканный 
вкус», но все без исключения 
участники «Двух карманов» 
получили весёлые сувениры 
от молодёжной организации 
ВСМПО.

Юлия ВЕРШИНИНА

Успеть за 30 секунд
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ПОСЛЕ УРОКОВ

Шутки о серьёзном

«Водка и дым не нужны 
молодым!» – таким выбрали 
девиз своей жизни участни-
ки игры КВН, прошедшей в 
Верхней Салде 20 февраля. 
Активисты-пропагандисты 
здорового образа жизни из 
числа студентов Верхнесал-
динского авиаметаллурги-
ческого техникума имени 
Евстигнеева в содружестве 
с некоммерческой органи-
зацией «Салда – город воз-
можностей» пригласили по-
соревноваться в остроумии 
и находчивости не только 
своих земляков-салдинцев, 
но и молодых людей из Не-
вьянска, Нижнего Тагила и 
Свободного. Шутить догово-
рились на серьёзную тему 

– тему профилактики болез-
ней, вызванных вредными 
привычками.

Команды высмеивали глуп-
цов, желающих казаться круты-
ми, выкуривая по пачке сига-
рет в день, и тех, кто решил, что 
смелость – это выпить рюмку-
другую. КВН-щики агитировали 
за здоровый образ жизни, пра-
вильное питание и спорт.

– К сожалению, среди наших 
студентов немало курящих. 
Но к счастью, с каждым годом 
их становится всё меньше. У 
нас есть возможность во вре-
мя практики увидеть, что 
происходит со здоровьем за-
ядлых курильщиков. Ребята 
задумываются и бросают это 
дело, – рассказала «Новатору» 

Алёна Никитина, участница 
команды Нижнетагильского 
медицинского колледжа.

«Крошка сын к отцу пришёл, 
и спросила кроха: «Что такое 
хорошо? А что такое – плохо?». 
Продолжить в сценическом 
действии эти стихи Маяков-
ского – таково было домаш-
нее задание для команд КВН. 
И по мнению жюри, все с этим 
заданием справились. 

– Ребята весёлые, зажига-
тельные, энергичные, умные! 
Здорово, что есть такие меро-
приятия, где наши дети могут 
и проявить свои способности, 
и высказать свои убеждения. 
Ведь за шутками, звучавшими 
на сцене, была не только про-
паганда здорового образа жиз-

ни, но и агитация за законопос-
лушное поведение, – оценила 
Наталья Диваева, заместитель 
начальника Верхнесалдинско-
го Межмуниципального фили-
ала службы исполнения нака-
зания.

Компетентное жюри во гла-
ве Ларисой Пискуновой, пред-
седателем Верхнесалдинской 
комиссии по соблюдению прав 
несовершеннолетних, оцени-
вало выступление команд по 
пятибалльной системе. И когда 
начался подсчёт итоговых бал-
лов, команды предложили зри-
телям номера вне конкурса. 

Под бурные аплодисменты 
зала Кубок победителя был 
вручён команде посёлка Сво-
бодный. Но благодаря спон-

сорам с подарками уехали все 
участки. 

Например, команда шко-
лы № 1 имени Пушкина полу-
чила приз в номинации «На 
пути к успеху», кавээнщики 
школы № 17 стали победите-
лями в номинации «Хорошие 
ребята», а сборная Нижнего 
Тагила попала «В тему» – в та-
кой номинации став лучшей. 
Наши земляки – ученики шко-
лы № 6 оказались «Самыми 
креативными», команда из Не-
вьянска отмечена в номинации 
«Юмор без границ», а предста-
вители авиаметаллургического 
техникума стали обладателями  
приза зрительских симпатий.

Юлия ВЕРШИНИНА
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МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Муравьиный взвод
– «Трясти нельзя!» – сказал На-

таше супруг и протянул пробирку 
с муравьями, аккуратно закрытую 
ватой. Так в их семье появился пер-
вый взвод из 50-ти рабочих мура-
вьёв и матки, производящей по-
томство.

Идея приобрести муравьиную фер-
му родилась у сына. Сильно хотел до-
машнего питомца, но врачи выявили 
аллергию на животных. И однажды, пу-
тешествуя по просторам интернета, Ва-
дик наткнулся на видео о муравьиной 
ферме. 

– Я показал папе это видео, попросил 
муравьёв, но он сказал, что подумает, 
– вспоминает восьмилетний Вадик То-
ропов.

Взвесив все «за» и «против», папа 
Олег решился на встречу с заводчиком 
муравьёв в Екатеринбурге. После этой 
встречи и поселились у Тороповых му-
равьи. 

Первую неделю маленькие гости 
привыкали к новой обстановке, затем 
заботливые хозяева подготовили для 
них стеклянный дом – формикарий. 

– Вместе с папой мы сделали проре-
зы в гипсе. У нас получилось несколько 
комнат с переходами. Мы сделали ещё 
отверстия, приклеили стекло и залили 
клеем, – описал строительный процесс 
Вадик.

Но к новому жилью насекомые от-
неслись весьма осторожно. После от-
крытия пробирки не спешили её поки-
дать. И только убедившись в отсутствии 
опасности, муравьи начали освоение 
новой территории.

– Поначалу муравьёв было меньше, 
чем возможностей предоставленных 
апартаментов, поэтому они кочевали 
из одной комнаты в другую. То и дело 
переносили яйца и мусор. Сейчас, когда 
их число заметно увеличилось, мура-
вьи все расселились по своим местам и 
разложили по полочкам, – рассказывает 
Наталья Торопова.

У каждого в большом муравьином 
семействе своя роль. Солдаты дробят 

пищу на куски. Более мелкие муравьи 
эти куски перетирают в порошок, ко-
торый едят сами и кормят им личинок. 
Большинство рабочих ухаживает за 
расплодом. 

Еду для насекомых кладут на арену 
– это верх аквариума. Сюда же муравьи 
выносят мусор и погибших сородичей. 
Их они не едят. Но при этом рацион у эк-
зотических питомцев разнообразный. 

– Мы покупаем корм для канареек, 
корм для рыбок, но только червячков, 
без всякой смеси. Можем дать кусочек 
курицы, ошпаренный в кипятке. Так 
интересно наблюдать, они высасыва-
ют всю жидкость, и остаётся только 
твёрдый камушек, – замечает Наташа.

В отличие от диких муравьёв, которые 
периодически атакуют кухни квартир, 
эти насекомые не нуждаются в глюкозе и 
сахар их не привлекает. Попытки побега 
исключены, поскольку край аквариума 
обработан вазелиновой мазью.

В обиходе муравьи непривередливы, 
а наблюдения за ними раскрывают це-
лый мир. 

– Бывает, мы кладём им незнакомый 
корм. И тут начинается! Вначале идёт 
разведка, это одни муравьи. Потом 
идут военные, они крупнее, и начинают 
перетаскивать кусочек. Затем уже ра-
бочие его раскусывают на мелкие фрак-
ции и разносят кто личинкам, а кто 
матке.

Муравьишки в семье Тороповых жи-
вут чуть больше года. Трудно сосчитать, 
сколько их теперь, но хозяева уверены, 
эта цифра скоро дойдёт до тысячи. 

Средняя продолжительность жизни 
особей, работающих в муравейнике, 
может достигать семи лет, рабочих му-
равьёв – максимум три года, а вот матка 
может производить потомство в тече-
ние 20 лет. 

Юлия ВЕРШИНИНА

Жнецы, так называют вид 
муравьёв, обитающих в фор-
микарии семьи Тороповых. В 
отличие от местных мура-
вьишек, на зимнюю спячку 
они не запрограммированы, 
поэтому для поддержания их 
активной жизнедеятельно-
сти достаточно комнатной 
температуры

Если матка погибла, то ка-
ста обречена на вымирание. 
Новую королеву подселять 
бессмысленно – муравьи не 
будут принимать её за свою. 
Без неё рабочие муравьи жи-
вут недолго

Звёздный дождь «Карусели»
ЗНАЙ НАШИХ!

Переполненные эмоциями вер-
нулись из Екатеринбурга участницы 
хореографического ансамбля дет-
ской школы искусств «Карусель», 
руководит которым Татьяна Гребён-
кина. Они были в числе юных танцо-
ров и хореографов, руководителей 
детских и юношеских коллективов 
из разных уголков России и зарубе-
жья, которых собрал хореографиче-
ский проект «Звёздный дождь». 

Фестиваль-конкурс проводится 
при поддержке администрации Ека-
теринбурга раз в два года с чередо-

ванием формата фестиваля и конкур-
са. Нынешний, двенадцатый конкурс 
стал международным. Он объединил 
творческие коллективы из Болгарии, 
Татарстана, Удмуртии, Башкортоста-
на, Красноярского края, Тюменской, 
Кировской, Самарской, Курганской, 
Челябинской, Свердловской обла-
стей. В состав жюри конкурса вошли 
мэтры современной хореографии из 
Екатеринбурга, Перми, Москвы, Ни-
дерландов.

78 коллективов претендовали на 
высшие награды конкурса, предста-

вив более 300 танцевальных номеров 
в номинациях «Классический танец», 
«Народный танец», «Эстрадный танец», 
«Современный танец», «Фристайл», 
«Классик». 

Звёздный дождь пролился на сал-
динских исполнителей. Диплом лауре-
атов в номинации «Классик» завоевали 
и младшая, и старшая группы ансамбля 
«Карусель». Кстати, это уже шестая 
победа ансамбля на этом конкурсе. 
Также дипломами лауреатов отмечены 
солистки «Карусели» Инна Сарвартди-
нова и Анастасия Казанцева. 

Мирмикипер – человек, 
выращивающий в искус-
ственной среде муравьёв, 
наблюдающий за их жизнью и 
развитием семьи 

Личинки не способны само-
стоятельно передвигаться, 
питаться. Всё это обеспе-
чивают кормильцы, сиделки. 
Молодняк постоянно увели-
чивается в размерах, окукли-
вается спустя 1-2 месяца. 
Куколка не имеет плотной 
оболочки, можно проследить 
за развитием насекомых. На 
последнем этапе она начи-
нает двигаться, появляется 
полноценное насекомое
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ДОБЕЖАТЬ ДО ЗОЛОТА 

17 февраля в легкоатлетическом 
манеже Уральского федерального 
университета прошло первенство 
Свердловской области по лёгкой 
атлетике среди юношей и девушек 
2004-2005 годов рождения. Верхне-
салдинские спортсменки показали 
отличные результаты. 

В забеге на 200 метров золото взя-
ла Милана Кокшарова, ученица школы 
№ 2, которая после финиша поделилась 
радостью с «Новатором»:

– Я долго готовилась к этим сорев-
нованиям и вышла на старт с мыслями 
только о победе. И у меня всё получи-
лось! 

На такой же дистанции бронзовым 
призёром стала Лидия Ахтариева, уче-
ница школы № 14. 

На дистанции 1 500 метров отличи-
лась Дарья Клещёва, ученица школы 
№ 2, которая заняла третье место. 

Порадовали результатами Тимофей 
Журавлёв, ученик школы № 1, и Егор 
Длинный из 14-й школы. 

Верхнесалдинская команда легко-
атлетов под руководством тренера 
цеха № 51 ВСМПО Владимира Чинько-
ва выступила в шести видах соревно-
ваний и набрала в победную копилку 
77 очков. В командном первенстве 
наши легкоатлеты заняли четвёртое 
место из 29. 

Если учесть, что в прошлом году 

наша команда заняла лишь 12 место, 
то прогресс налицо! Поздравляем! 
А ещё надеемся на призовое место в 
2020-м! 

БРАВО, ЮНЫЙ «ТИТАН»!
На минувшей неделе в Нижнем Та-

гиле прошёл турнир по хоккею среди 
юношей 2009 года рождения. 

На ледовой арене спортивного ком-
плекса «Президентский» встретились 
семь команд – «Металлург» из Верхней 
Пышмы, «Югра» из Ханты-Мансийска, 
«Кристалл-Юпитер» и «Спутник» из 
Нижнего Тагила, «Авто-Спартаковец» из 
Екатеринбурга.

Воспитанники Дмитрия Токарева 
дали серьёзный отпор соперникам, 
обыграв сильнейшие команды обла-
сти. Наши юные хоккеисты из шести 
матчей не проиграли ни одного и стали 
абсолютными победителями соревно-
ваний.

УСПЕХИ НА БЕЛОЙ 
Горнолыжники Верхней Салды 

приняли участие в областных сорев-
нованиях «Кубок горы Белой». Не-
большая, но дружная команда суме-
ла занять четвёртое место, оставив 
позади коллег из Качканара и Ново-
уральска. 

В слаломе-гиганте отличился наш 

Кирилл Новопашин, занявший в лич-
ном зачёте второе место. Рукоплещем и 
Елизавете Арзомасовой, ставшей брон-
зовым призёром. Причём Лиза на «Куб-
ке горы Белой» дважды поднималась на 
третью ступень пьедестала почёта. С се-
ребром вернулся в родной город и наш 
земляк Михаил Добротин. 

Неплохо выступили Никита Попов и 
Злата Бессонова, попавшие в шестёрку 
сильнейших.

ПРОИГРЫШ –
СТИМУЛ К РАБОТЕ

Три дня боролись за Кубок Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА шесть фут-
больных команд уральского реги-
она – «Академия футбола» (Пермь) 
«Урал» и «Урал-Чкаловский» (Ека-
теринбург), «Спутник» (Нижнего 
Тагил), «Сигнал» (Челябинск) и наш 
«Титан». 

«Титан-2008», к огорчению болель-
щиков, не попал в тройку лидеров. С 
первого игрового дня у «Титана» что-то 
пошло не так. 

Два тайма стартового матча с «Сигна-
лом» наши бились как львы. На первых 
минутах встречи «титановцам» удалось 
провести контратаку и реализовать 
один гол. Но челябинские спортсмены 
оказались находчивее и в ответ забили 
в наши ворота четыре мяча. 

В тот момент, когда юные «титанов-

цы» стали пропускать мяч за мячом, 
фанатов буквально захлёстывали эмо-
ции. Они срывали голоса, поддерживая 
и подбадривая наших футболистов. Но, 
увы, баталия завершилась со счётом 1:4 
в пользу «Сигнала».

– В прошлом году у нас было первое 
место, в этом мы... пятые. Причины? 
Ребятам не хватило времени прийти 
в нужную форму. Старались, играли, но 
было видно, что нет нужной бодрости 
и заряда. Это показали первые игры. 
Но проигрыш – это стимул к усилению 
тренировок! Сделаем выводы и будем 
дальше работать, впереди Кубок Рос-
сии, первенство Свердловской области. 
Перед нами задачи стать призёрами! – 
вдохновлял болельщиков и воспитан-
ников тренер Ринат Васиков.

В первой лиге обладателями от-
крытого Кубка Корпорации ВСМПО-
АВИСМА стал «Урал». Серебряный 
призёр – «Академия футбола». Бронза 
досталась челябинским мальчишкам из 
«Сигнала». 

Во второй лиге отличились две 
команды Екатеринбурга, они вошли в 
тройку лидеров, заняв первое и третье 
места. На второй ступеньке пьедестала 
– челябинский «Сигнал».

Лучшим игроком турнира признан 
Спартак Ткачук из «Урал-Чкаловского».

Победители были награждены па-
мятными призами и сувенирами от 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Дисциплина, умение конкретизи-
ровать и чётко формулировать цель, 
внедрять новаторские методики тре-
нировок, учить не только побеждать, 
но и достойно принимать поражения 
– таковы цели и задачи, которые ре-
ализует тренер хоккейной команды 
«Титан» Дмитрий Токарев.

Первым наставником самого Дми-
трия стал его папа. Именно он соб-
ственным примером показал сыну, что 
эта красивая игра не для слабых, а для 
сильных не только телом, а прежде 
всего духом мужчин. 

– Хоккеем занимались мой отец и 
брат. Мы тогда жили напротив кор-
та. Коньки, клюшки, хоккейные шайбы 
всегда водились в нашем доме. Я пом-
ню, как отец защищал честь салдин-
ской команды «Старт», и очень хотел 
быть таким, как он.

С детства Дмитрий был увлечён 
спортом. Он много времени прово-
дил на корте, ходил в спортивный клуб 
«Огонёк», а в первом классе записался 
в команду «Старт».

– Хоккей – это тот вид спорта, 
который воспитывает в ребёнке вы-
носливость, мужество, коллективную 
работоспособность, учит преодоле-
вать трудности, решать сверхслож-
ные задачи и делать правильный вы-
бор. Здесь нужна и сила, и ловкость, и 
быстрота реакции, и умение момен-
тально оценить ситуацию, и многое-
многое другое, – уверен тренер Тока-
рев. 

До службы в армии Дмитрий с успе-
хом прошёл «смотрины» в нижнета-
гильской хоккейной команде «Спут-
ник» и был включён в её основной 

состав. Так начался профессиональ-
ный путь спортсмена.

После армии, в 2002 году Дмитрию 
поступило предложение тренировать 
юных хоккеистов Нижней Салды. Пер-
выми воспитанниками Дмитрия стали 
ребята 1997 года рождения. Сейчас 
эти мальчишки выросли в настоящих 
мужчин. Среди них есть и те, которые 
связали свою жизнь с профессиональ-
ным хоккеем. Например, нападающий 
Эдуард Чекмарёв успешно выступает 
за  «Тюменский легион».

Уже несколько лет Дмитрий трени-
рует юных хоккеистов Верхней Салды. 

Каждый день мальчишки салдин-
ского «Титана» выходят на лёд. На 
тренировке они оттачивают технику 
катания, учатся владеть клюшкой, вы-
полняют различные комплексы упраж-

нений. Вот и сейчас, взяв в руки клюш-
ки, помчались на разминку.

– Серёжа, давай повеселее, Илья, про-
снись! – раздался голос тренера, и ре-
бята покатили ещё быстрее.

Тяжёлый тренировочный процесс, 
ушибы и синяки, жёсткий распорядок 
дня, выезды на соревнования выдер-
жит только настоящий спортсмен.

– Бывает иногда трудно, устаю, а 
ещё уроки надо делать. На трениров-
ке, если что-то не получается, Дми-
трий Юрьевич всегда нас подбадри-
вает. Он справедливый тренер, если 
ругает, то за дело, – рассказал воспи-
танник «Титана» Елисей Климов.

– Мы его уважаем и любим! – под-
хватил партнёр по команде Дмитрий 
Азанов.

Тренер Токарев – это мама, папа, 

друг, наставник в одном лице. За сем-
надцать лет работы с детьми Дмитрий 
приобрёл бесценный опыт 

– Что главное? Главное – это при-
ходить и отдаваться полностью 
любимой работе. Я стараюсь быть 
требовательным не только к детям, 
но прежде всего к самому себе. Нельзя 
прийти просто для того, чтобы про-
вести урок, объяснив методику движе-
ний клюшкой. Я так не умею. Трениров-
ка – это маленький жизненный урок. 

На сегодняшний день Дмитрий тре-
нирует две возрастные группы, в ко-
торых занимается сорок маленьких 
хоккеистов. На льду Дмитрий Токарев 
– строгий тренер, с которым не забалу-
ешь, а в раздевалке он лучший друг и 
отзывчивый товарищ. 

– Не люблю разболтанность. На 
самом деле каждый мальчишка с хи-
тринкой, и если я дам им послабле-
ние, они это сразу чувствуют. Потом 
сложно будет их собрать, поэтому на 
тренировке должна быть дисциплина, 
иначе результата не будет. На корте 
я строг, иной раз бывает, и голос повы-
шу, но после льда стараюсь наладить 
контакт, чтобы каждый из них уходил 
домой с хорошим настроением.

За стенами ледовой арены Дмитрий 
Токарев – прекрасный семьянин и лю-
бящий отец. Всё свободное время он 
посвящает сыну Даниилу, который с 
ранних лет изучает хоккейную науку. В 
прошлом году Даниил стал воспитан-
ником хоккейного клуба «Тюменский 
легион», где сейчас продолжает свой 
профессиональный рост, воплощая 
науку, полученную от первого тренера 
– своего отца Дмитрия Токарева. 

От отца – к сыну 
КТО НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО

телефон 6-01-03



16

Новатор
У Ч Р Е Д И Т Е Л Ь: 
ООО «ТЕЛЕГРАФ»

в Управлении 
Федеральной службы

 по надзору в сфере связи, 
информационных технологий 
и массовых коммуникаций 

по Уральскому федеральному округу.
Рег. ПИ № ТУ 66-01646 от 07.02.2017

ГАЗЕТА ЗАРЕГИСТРИРОВАНА Адрес редакции и издателя:
 В. Салда, ул. Парковая, 12,

 Дом книги, 1-й этаж
Телефоны:

6-00-87, 6-25-23, 6-25-85
Е-mail: redaktor@vsmpo.ru

Цена свободная

Главный редактор Лариса А. КАРАСЁВА
Зам. главного редактора – выпускающий редактор

Ольга А. ПРИЙМАКОВА
Фото Анна Лагунова, Александр МАСЛОВ

Корректор Елена ФИЛАТОВА
Дизайнер Наталья ШУМИЛОВА

Перепечатка материалов, опубликованных в газете 
«Новатор», только с разрешения редакции

ТИПОГРАФИЯ

ООО «ПОЛИГРАФКОМБИНАТ»
г. Екатеринбург, 

ул. Шейнкмана, д. 123, оф. 108,
Тираж 4000 экз. Заказ № 2637

Подписано в печать:
по графику – 27 февраля, 17.00
фактически – 27 февраля, 12.00

28 ФЕВРАЛЯ 2019 ГОДА Новатор № 9
ПОСТПРАЗДНИЧНОЕ 

120 кг крупы, 324 банки тушёнки  
и развлечения для всех

Сотни припаркованных автомоби-
лей, мужи в военной форме, аромат 
шашлыка и гречневой каши – всё это 
приметы традиционного праздника 
23 февраля, который Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА ежегодно проводит 
для горожан на Мельничной. 

В нынешнем году раньше всех на 
Мельничную пришли любители горных 
лыж и сноуборда. Они первыми оцени-
ли отремонтированную гору разгона, 
продемонстрировав чудеса скорости и 
снежных виражей. 

Умение метко стрелять, на раз-два 
собрать автомат, подтянуться 10, 20, 
30 и даже 40 раз, с лёгкостью поднять 
24-килограммовые гири – всё это при-
годилось участникам военизированных 
конкурсов. Именно они были самыми 
популярными в программе праздника 
для тех, кто знает, почём фунт лиха. 

Организаторы – сотрудники отдела 
№ 37 – сделали всё, чтобы праздник 
был интересен для всех – и для тех, 
кто понюхал настоящего солдатского 
пороха, и для тех, кто про армейские 
будни знает понаслышке. Всем хватило 
развлечений. Хочешь – оседлай коня. 
Хочешь – подпевай артистам ансамбля 
«Эйфория» из Екатеринбурга. Хочешь – 
участвуй в лотерее, а хочешь – пропол-
зи по-пластунски! 

Всем хватило и гречневой каши с ту-
шёнкой, ставшей, как всегда, гвоздём 
программы. Угощения по тарелкам рас-
кладывали в восемь рук, но очереди так 
и не удалось избежать. 

– Мы приготовили полторы тысячи 
порций. На это ушло 120 килограммов 
гречневой крупы и 324 банки тушёнки! 
Уверен, что ни один гость праздника 
не покинул гору, не подкрепившись как 
солдат! – отрапортовал Алексей Мор-
шинин, заведующий производством 
предприятия «Вкусофф». 

Алексей знает толк в настоящей сол-
датской каше. Два года он проходил 
срочную на Дальнем Востоке. Каши за 
эти два года наелся! Думал, на всю жизнь, 
но та, что готовят для Мельничной, в сто 
раз вкуснее дальневосточной! 

Каша разлетелась по тарелкам сал-
динцев настолько быстро, словно кто-
то сверху объявил команду «Тревога». 
Угощение было мгновенно съедено. 

Подкрепились! А чего теперь домой 
спешить? И горожане долго не расхо-
дились с Мельничной и после того, как 
закончилась официальная часть празд-
ника, финишировав ярким салютом. 
С центральной поляны спортивно-оз-
доровительного комплекса участники 
праздника перешли на горы, где до за-
ката солнца катались на сноутьюбингах, 
горных и беговых лыжах. 

Елена ШАШКОВА


